
Кровососы, они же гематофаги, — 
животные, питающиеся кровью других 
животных и человека. Пиявки, например. 
Присосутся, нажрутся и сваливают в закат. 
Гематофагия, оказывается, — одна из самых 
распространенных форм паразитизма. Вы 
знали? Ну, вот еще немного знаний из той 
же области — Анатолию Чубайсу 16 июня ис-
полнилось 70 лет. Казалось бы, можно итоги 

«славного пути» подводить, но рано.
Молодой, полный сил и надежд Толик 

(тогда еще просто Толик) завороженно смо-
трел 40 лет назад на заэкранный Запад, и 
перед внутренним взором его проплывали 
джинсы, жвачка, баксы, слаксы, телефаксы. 
А перед глазами висел плакат: «Слава тру-
ду!». «Фу ты, гадость какая», — пробормотал 
Толик и энергично взялся за построение ка-
питализма, как он его себе представлял.

«Я ненавижу советскую власть. Более 
того, я мало что в жизни ненавижу так, как 
советскую власть. И особенно ее позд-
нюю стадию. В моей жизни ничего омер-
зительнее, чем поздняя советская власть, 
не случалось», — скажет он в 2012 году. А 
ранее, в 2004-м, признается: «Приватиза-
ция в России до 1997 года вообще не была 
экономическим процессом… Она решала 
главную задачу — остановить коммунизм. 
Эту задачу мы решили».

Читайте 5-ю стр.

ЧЕРЕЗ ДВЕ НЕДЕЛИ РОССИЯН ЖДЕТ ВЗЛЕТ ЦЕН НА ЖКХ
Читайте 4-ю стр.

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется 
в 89 субъектах РФ

Цена в розницу
 договорная

вторник

WWW.MK.RU

июня 2025МОСКОВСКИЙ    
      КОМСОМОЛЕЦ

17

ИЗДАЕТСЯ С 11 ДЕКАБРЯ 1919 ГОДА

№107 (29.542)

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

ХОТИТЕ МИРА? 
ЗВОНИТЕ В МОСКВУ!

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Юрий БОЧАРОВ, 

кандидат 
политических наук, 

политолог (Израиль)
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ИРАН

ПАКИСТАН

САУДОВСКАЯ 
АРАВИЯ

ОАЭ

ОМАН

ОМАНСКИЙ 
ЗАЛИВ

АРАВИЙСКОЕ 
МОРЕ

ПЕРСИДСКИЙ 
ЗАЛИВ

ОРМУЗСКИЙ ПРОЛИВ
Длина 167 км
Ширина от 39 до 96 км

«С КРЫЛЬЯМИ ЗА СПИНОЙ»

Иран на фоне ракетных и беспилот-
ных атак Израиля обдумывает возмож-
ность перекрытия прохода по Ормуз-
скому проливу. Об этом заявил член 

комиссии по национальной безопас-
ности и внешней политике парламента 
Исламской Республики Исмаил Коуса-
ри. Военный эксперт капитан 1 ранга в 

запасе Василий Дандыкин рассказал 
«МК», есть ли у Ирана такие возможности 
и решится ли он на такой шаг.

Читайте 3-ю стр.

УЗКОЕ ГОРЛО МИРОВОИ ЭКОНОМИКИ
Что будет, если Иран закроет 
ворота Персидского залива — 
Ормузский пролив

Среди жертв крушения поезда 
в Выгоничском районе Брянской 
области в ночь на 1 июня — врач 
детского хосписа «Дом с маяком» 
Виолетта Горыня. Она со своей се-
мьей — мужем и двумя сыновьями 
— возвращалась из гостей в Мо-
скву. Основной удар при обруше-
нии взорванного моста пришелся 

на локомотив и их первый вагон. 
Виолетта погибла. Ее дети, кото-
рым семь лет и пять месяцев, были 
госпитализированы с травмами. О 
любимом докторе и замечатель-
ном человеке рассказали «МК» 
подруги и коллеги Виолетты. 

Читайте 6-ю стр.

Друзья и коллеги рассказали о погибшем 
при подрыве моста в Брянской области 

враче Виолетте Горыне

Иран на фоне ракетных и беспилот-
б

комисси

Учение иранской армии Zolfaghar-1403. 
Февраль 2025 года.

С ЗАРПЛАТОЙ — НА ВЫХОД!
С 1 сентября отпускные и выходные пособия будут 

рассчитываться по-новому
1 сентября нынешнего года рос-

сияне будут встречать не только оче-
редной День знаний, но и новую эру в 
расчете своих отпускных и выходных 
пособий. Согласно новым правилам 
для определения средней зарплаты 
теперь нужно будет умножить средний 

дневной заработок на среднее число 
рабочих дней в месяце. Как отмеча-
ется в постановлении, новая система 
рассчитана на период до 1 сентября 
2031 года. 

Читайте 6-ю стр.
РЕПЛИКА

Дмитрий ПОПОВ, 
обозреватель

АНАТОЛИЙ 
БОРИСОВИЧ 
ГЕМАТОФАГ

Чубайсу — 70

ВОЙНА, 
КОТОРАЯ 

ИЗМЕНИТ ВСЕ
Внесенный в нашей стране в список 

террористов и экстремистов американский 
сенатор Линдси Грэм так высказался о по-
тенциальном исходе нынешнего ожесточен-
ного конфликта Израиля и Ирана: «Худший 
возможный результат для мира — это если 
иранская ядерная программа все это пере-
живет… Это будет катастрофой». В первую 
очередь в глаза, разумеется, бросается «тро-
гательная» привычка американских политиков 
путать свои интересы и интересы Израиля 
с «интересами всего мира». Но мы должны 
концентрироваться на главном. И это глав-
ное состоит в том, что Израиль и маячащий 
за ним Вашингтон играют сейчас в «русскую 
рулетку»: загоняя Иран в угол, его оппоненты 
могут либо очень сильно выиграть, либо очень 
сильно проиграть — настолько сильно, что 
2025 год войдет в число самых важных дат 
современной мировой истории. 

Согласно дипломатической легенде, 
услышав в 1973 году, что новым послом США в 
Иране станет отставной директор ЦРУ Ричард 
Хелмс, глава советской дипломатической 
миссии в Тегеране Владимир Ерофеев с из-
девкой сказал премьер-министру шаха Амиру 
Ховейде: «Говорят, американцы посылают в 
Иран своего шпиона номер один». 

Читайте 2-ю стр.
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ЖИТЕЛИ КОММУНАРКИ 
ПЕРЕЖИЛИ НАШЕСТВИЕ ПЧЕЛ

Молодой пчелиный рой 
оккупировал двор дома 
на проспекте Куприна в 
поселке Коммунарка (Но-
вая Москва). Для жителей 
одного из новых районов 
столицы это стало боль-
шой неожиданностью.

Видео, опубликованное 
в Сети новомосквичами, 
да и само зрелище дей-
ствительно могут шоки-
ровать обычного горо-
жанина: пчелы облепили 
небольшое деревце на-
столько густо, что оно 
начало качаться. Между 
тем в этом нет ничего нео-
бычного. Новомосковский 
округ столицы, в котором 
было снято видео, — по-
прежнему одна из самых 
сельских территорий ме-
гаполиса. Как пояснил 
«МК» пчеловод Василий 
Рудобелец, это типич-
ное роение пчел: после 
зимовки пчелиная семья 
может сильно разрастись. 
В этом случае рой делит-
ся напополам или на боль-
шее количество семей. 
Вслед за одной молодой 
пчелой, которая находит 
новое место жительства 
для семейства, часть роя 
покидает родное жили-
ще и переезжает. В этом 
случае задача пчеловода 
— поймать рой. Его даже 
можно «посадить» на 
себя. Такие видео также 
время от времени появ-
ляются в Сети. Покрытые 
пчелами «герои» на самом 
деле не очень рискуют: 
пчелы во время роения не 
слишком опасны. Тем не 
менее пересаживать на 
себя рой, например с де-
рева, которое стало для 

него временной стоян-
кой, неспециалистам не 
стоит: могут и покусать, 
если случайно раздавить 
пчелу.

Правда, куда опаснее 
маленькие животные с 
жалами, которые уже 
выбрали постоянное ме-
сто жительства, причем 
не важно, улей это или 
дупло в лесу. Следует 
учитывать, что один из 
раздражающих факторов 
для этих перепончатокры-
лых — запахи. Это могут 
быть и духи, и бензин или 
солярка. Из распростра-
ненных в наших широтах 
более агрессивна средне-
русская пчела, менее — 
карпатка. Впрочем, раз-
личить их сможет только 
профессиональный па-
сечник, но подходить к 
местам жительства любых 
пчел все же не стоит, осо-
бенно если есть аллергия 
на пчелиный яд.

РАБОЧИЕ ОТКОПАЛИ МОТОЦИКЛ В ГОРЕ МУСОРА

Металлическую модель 
мотоцикла и пояс восточ-
ных красавиц обнаружили 
среди мусора сортиров-
щики комплекса по пере-
работке отходов. Находки 
пополнили необычную экс-
позицию.

Как сообщили «МК» 
в министерстве по со-
держанию территорий и 
госжилнадзору Москов-
ской области, уникальные 
предметы были найдены 
рабочими на конвейерных 

лентах КПО. 
Во время 
очередной 
сортиров-
ки отходов 
работники 
обнаружи-
ли модель 
мотоцикла, 
выполнен-
ную вручную из 
металла, разме-
ром 13 на 19 сан-
тиметров. Аксессуар 
поразил специалистов 

своей детализацией — 
многие части мотоцикла 
подвижны.

Также среди мусора был 
найден этнический пояс 
«кямар» — неотъемлемая 
часть комплекта украше-
ний восточных красавиц из 
зажиточных семей. В от-
личие от большинства жен-
ских поясов, где нарядная 

часть расположена спе-
реди, здесь вся кра-

сота сосредоточена 
по бокам и сзади. 
Такой пояс прида-
вал наряду одно-
временно роскошь 
и строгость.

Предметы пере-
дали в коллекцию, 
в которой уже 2000 
экспонатов. Это 

телескопы, фото-
аппараты, статуэтки, 

столовые предметы и 
многое другое. Все они 

были найдены вниматель-
ными сортировщиками 
среди мусора.

САДИСТ ПЫТАЛСЯ ВЫРЕЗАТЬ 
СОСЕДЕЙ ЗА ПОТОП В КВАРТИРЕ

33-летний житель под-
московного Нахабина по-
пытался вырезать соседей 
сверху за незначительное 
затопление. Он ворвался 
в жилище, распылил пер-
цовый баллончик и, дезо-
риентировав своих жертв, 
устроил бойню. 

Как стало известно «МК», 
ЧП произошло в День Рос-
сии. Многодетный отец 
Георгий (имя изменено) на-
ходился дома вместе с су-
пругой, когда у пары слома-
лась стиральная машина. 
Это привело к небольшому 
затоплению, и люди обра-
тились к старшей по дому, 
рассказав о ситуации и вы-
разив готовность устранить 
своими силами послед-
ствия залива. Однако сто-
ило им только вернуться в 
квартиру, как в жилище во-
рвался разъяренный сосед 
снизу. Он не хотел слушать 
ни извинений, ни предло-
жений об урегулировании 
и сразу перешел к агрес-
сивным действиям — рас-
пылил баллончик в лицо хо-
зяевам. Георгий и его жена 
не успели понять, что про-
исходит. Они едва промы-
ли глаза, когда жаждущий 
крови маргинал вернулся. 
Злодей ударил Георгия но-
жом в голову, отрезал ему 
часть уха, после чего на-
нес удар его жене в грудь, 
пробив легкое. Супруги из 
последних сил пытались 
отбиться, но живорез про-
должал наступать. У мужа 
не получалось вытолкать 
из дома постороннего че-
ловека, которым овладели 

приступы неистовой зло-
бы, — это лишь прибави-
ло ему травм: глубокие 
порезы на руках почти 
достали до кости. Пара 
с трудом пробилась на 
кухню и закрылась там. 
До них доносились крики 
«я вас всех убью!». Спу-
стя короткое время на-
падавший разбил стекло 
двери и начал пытаться 
заколоть Георгия, дер-
жавшего ручку. Раненая 

женщина испустила прон-
зительный крик о помощи. 
После этого вооруженный 
громила отступил. Стражей 
порядка вызвала старшая 
по дому. Кстати, часть ней-
трализующего газа из бал-
лончика преследователя 
попала и на нее. Безумца 
(он, кстати, ранее привле-
кался к уголовной ответ-
ственности за насилие в 
отношении представителя 
власти) задержали сотруд-
ники Главного управления 
Росгвардии по Московской 
области. Как сообщили в 
Управлении информации 
и общественных связей ГУ 
МВД по Московской об-
ласти, злоумышленнику 
избрана мера пресечения 
в виде заключения под 
стражу.

Супругу Георгия экстрен-
но госпитализировали в 
реанимацию. Состояние 
женщины по-прежнему 
тяжелое. Главу семьи, не-
смотря на множественные 
травмы, потерпевшим при-
знать пока отказались. 

— Моя семья очень пере-
живает, она не может чув-
ствовать себя в безопас-
ности, а супруга борется за 
жизнь. Я пока что ничего не 
могу сделать, прохожу по 
делу лишь как свидетель, 
даже адвокат разводит 
руками. Хорошо еще, что 
детей не было в доме. У 
меня их восемь. Старший 
на СВО, защитить нас здесь 
абсолютно некому, — по-
делился Георгий своим 
горем.

ДОРОГУ К МЕРТВЫМ ХОЗЯЕВАМ 
УКАЗАЛА СОБАКА

Несколько дней иска-
ли волонтеры и силовики 
пропавших без вести муж-
чину и его сына в Дмитров-
ском городском округе. 
Они погибли при странных 
обстоятельствах во время 
прогулки с собакой.

Как стало известно «МК», 
12 июня 30-летний житель  
подмосковной деревни 
Муравьево и его 53-летний 
отец вышли из частного 
дома около 3.40, чтобы 
прогуляться с трехлетней 
собакой породы овчарка 
по кличке Альба. Исчез-
новение родственников 
заметила супруга главы 
семейства, однако столь 
поздняя прогулка ее не 
удивила — мужчины каж-
дый день ходили гулять 
с собакой после полуно-
чи, объясняя это тем, что 
днем и вечером животное 
кидается на других людей 
и их собак.

Проснувшись на сле-
дующий день, женщина 
не увидела в доме сына и 
мужа и стала звонить им 
на телефоны. Средства 
связи были отключены. К 
вечеру она обратилась за 
помощью к знакомым, а 
также пришла с заявлени-
ем о пропаже родственни-
ков в полицию. 13 июня к 
поискам присоединились 
волонтерские отряды. По 
камерам видеонаблюде-
ния удалось установить, 
что около 4 утра мужчи-
ны ехали по ближайшей 

к дому дороге на 
самокате, затем в 
4.10 сидели около 
лесного колодца в 
нескольких сотнях 
метрах от дома. 
Далее их след 
оборвался.

Чудесным обра-
зом утром 15 июня 
к калитке частно-
го дома, где жили 
пропавшие муж-
чины, вернулась 
с перегрызенным 
поводком овчарка 
Альба (вероятнее 

всего, животное привяза-
ли к дереву). Белая шерсть 
собаки была испачкана в 
грязи, морда ее была чуть 
окровавлена. Беднягу 
заметил сосед, который 
вскоре позвал к забору хо-
зяйку животного. Лохматая 
подруга кружилась около 
женщины и будто звала ее 
за собой. По свежим сле-
дам животного вскоре уда-
лось найти тела. Мертвые 
мужчины лежали в трех ки-
лометрах от дома на поле 
около кладбища. На их 
теле следов насильствен-
ной смерти обнаружено не 
было. Предположительно, 
оба отравились неизвест-
ным веществом.

Погибшие около 20 лет 
назад переехали из Украи-
ны в Россию. Ранее глава 
семейства привлекался 
к уголовной ответствен-
ности по наркотической 
статье, его же сын был су-
дим за кражу. По словам 
родных, они не видели, 
чтобы мужчины употре-
бляли наркотики, наобо-
рот, они вели здоровый 
образ жизни: часто ходи-
ли гулять вдвоем, сын за-
нимался спортом и качал 
мышцы. Мужчины пили 
только по праздникам и 
немного. Отпрыск работал 
монтажником в Москве и 
Подмосковье, искал рабо-
ту на вахте. Финансовых 
проблем у семьи также не 
было.

ЮНЫЙ НАСИЛЬНИК ПОДТВЕРДИЛ, 
ЧТО ЯБЛОКО ОТ ЯБЛОНИ НЕДАЛЕКО ПАДАЕТ

Двоюродную сестру 
избил и изнасиловал 16-
летний подросток в одном 
из городов на юге Подмо-
сковья. А когда 15-летняя 
девочка рассказала обо 
всем маме, мерзавец объ-
явил родственникам, что 
жертва его оболгала.

Как стало известно «МК», 
жуткий случай произошел 
в тот день, когда никого из 
взрослых не было дома. 
Родственники живут под 
одной крышей: в одной 
комнате подросток с ма-
мой, в другой — девочка 
с мамой и папой (женщи-
ны приходятся друг другу 
родными сестрами). В ро-
ковой день парень явился 

в квартиру вместе с дру-
гом, оба были пьяны. «Раз-
давив пузырь» на кухне, 
пацаны решили на этом 
остановиться, и гость 
ушел домой. А пьяный 
брат ворвался в комнату 
к сестре, несколько раз 
ударил ее по лицу и надру-
гался над девочкой. После 
этого мерзавец удалился 
к себе спать.

Школьница сразу же по-
звонила маме, и та прим-
чалась домой. Женщина 
не стала ждать разбира-
тельств со своей сестрой 
и ее сыном, а сразу на-
писала заявление в поли-
цию. Когда случившееся 
стало достоянием всей 

семьи, мать насильника 
поддержала сестру. А 
вот отец парня, который 
после развода с женой 
уехал на родину в Узбе-
кистан, полностью под-
держал сына, который от-
казывается признаваться 
в содеянном. Мужчина 
много лет назад сам обви-
нялся в изнасиловании и, 
чтобы не сесть в тюрьму, 
женился на своей жертве. 
Однако тот брак не прод-
лился долго.

Девочке сейчас требу-
ется психологическая по-
мощь. После пережитого 
она начала заикаться, ее 
мучает тремор рук и ноч-
ные кошмары. 

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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ВИДИМОСТЬ ПОБЕДЫ
Одновременно с первыми ракетными уда-

рами по Тегерану, с терактами и циничными 
убийствами ученых вместе с семьями, совер-
шенными Израилем в Иране, Тель-Авив вклю-
чил на полную мощность медиамашину. Что 
дало свои плоды. За три дня конфликта начало 
складываться впечатление, что Ирану конец. 
И стоит признать, в информационной войне 
Иран и правда пока терпит поражение.

Был во времена расцвета «оппозиции» 
в России такой фотограф — мог так сфото-
графировать десяток полоумных «шатателей 
режима», что по фото казалось, будто половина 

Москвы вышла на улицы. Важен ракурс и «пра-
вильная» подпись под снимком. А сейчас еще 
— и скорость публикации. СМИ и соцсети хва-
тают все подряд — лишь бы быть первыми. 
Конкуренция. Специалисты информацион-
ных войн прекрасно это знают и умело этим 
пользуются.

Израиль каждый, абсолютно каждый свой 
удар преподносит как удар решающий. О, смо-
трите, «умелыми действиями наших ВВС по-
ражен иранский объект, связанный с ракетами 
«земля–земля». Тут же крупным планом какие-то 
обломки и совершенно ничего не говорящий 
простому человеку, но вызывающий у него до-
верие загадочный спутниковый снимок, жела-
тельно с какими-нибудь нанесенными красными 
и желтыми линиями и цифрами. И так без оста-
новки — превосходство в воздухе, пораженная 
промышленность, уничтоженная штаб-квартира, 
успешно отбитая атака. Тут же все это тиражи-
руется мировой прессой и соцсетями. И вот 
уже просто пустыня вместо Ирана, дымящиеся 
руины. А фото обычной автомобильной пробки 

на дороге в Тегеране называется «люди бегут 
из разрушенной столицы»...

Благодаря проводимой глобалистами 
политике снижения уровня массового обра-
зования критическое мышление у обывателей 
за последние десятилетия почти атрофирова-
лось. В головах каким-то чудесным образом 
уживаются «дымящиеся руины», проигравший 
Иран и постоянные массированные ракетные 
удары Ирана по Израилю (видео пусков ракет 
рядом с целехонькими и светящимися элек-
трическими огнями иранскими городами тоже 
почему-то ни о чем не говорит). Удары Иран 
наносит успешные и весьма болезненные. Иран 
пробивает «Железный купол» и американские 
системы ПВО даже обычной баллистикой, не 
говоря уже о гиперзвуке. И неплохо выносит 
израильскую инфраструктуру, а также центры 
принятия решений. Но в этом случае тиражи-
рования не происходит — Израиль успешно 
«глушит» распространение данных о своих 
потерях. Тем более что «цивилизованный 
мир» приучен доверять израильским СМИ и 

глобальным информагентствам, а арабские и 
персидские считает второсортными и, конечно 
же, пропагандистскими.

На фоне всего этого идут вбросы о каких-
то принимаемых в Иране решениях. На них 
ведутся даже вроде бы серьезные и уважаемые 
каналы и издания. Все по той же банальной 
причине — конкуренция. Надо раньше всех 
успеть надуть щеки, показать осведомленность 
и выдать «аналитику». Вот свежайший при-
мер. Был вброс, что парламент Ирана, дескать, 
проголосовал за выход из договора о нерас-
пространении ядерного оружия. И вполне «со-
лидные» люди успели опубликовать за полчаса, 
пока не пришло официальное опровержение, 
свои далеко идущие выводы по теме. На чьей 
стороне они сыграли? Риторический вопрос.

Стоит «досмотреть кино до конца». И когда 
информационная пыль осядет, станет видно, 
где руины и кто проиграл. Но и это не точно. 
Как говорил мне один известный российский 
сценарист — вы видите ровно то, что вам хотят 
показать.

Иран и Израиль обмениваются 
ракетными ударами
Иранские ракеты поразили израиль-
ские города Тель-Авив и Хайфу, разру-
шив дома и вызвав опасения у лидеров 
коллективного Запада, слетевшихся на 
саммит G7, что вооруженный конфликт 
между двумя региональными врагами 
может привести к полномасштабной 
войне на Ближнем Востоке.

Израильская служба экстренной помощи 
«Маген Давид Адом» (MDA) сообщила в поне-
дельник, что четыре человека погибли в резуль-
тате ударов по четырем объектам в центральной 
части Израиля, еще 87 получили ранения. По-
гибли две женщины и двое мужчин, всем им 
было около 70 лет, сообщает MDA.

Власти израильского города Петах-Тиква 
недалеко от Тель-Авива заявили, что иранские 
ракеты попали в жилой дом, обуглив бетонные 
стены, выбив окна и сильно повредив несколько 
квартир, пишет The Guardian.

Иранское государственное телевидение 
сообщило, что страна выпустила по меньшей 
мере 100 ракет по Израилю, сигнализируя о 
том, что Исламская Республика не намере-
на поддаваться международным призывам к 
деэскалации, продолжая принимать ответные 
меры за неожиданную атаку Израиля на ядерную 
программу Тегерана и военное руководство в 
пятницу.

Корпус стражей исламской революции за-
явил, что в ходе последней атаки был применен 
новый метод, который заставил многоуровневые 
системы обороны Израиля атаковать друг друга. 
Израильские официальные лица неоднократно 
заявляли, что система обороны не является 
на 100% безошибочной, и предупреждали о 
предстоящих трудных днях, напоминает The 
Guardian.

Но и израильтяне наносят по-прежнему чув-
ствительные удары по противнику. В результате 
израильских ударов по Ирану в воскресенье 
погиб начальник разведки Корпуса стражей Ис-
ламской революции Мохаммад Каземи вместе 
с двумя другими высокопоставленными офи-
церами, сообщило иранское государственное 
информационное агентство IRNA.

На кадрах из Тегерана видно, как ночное 

небо озаряется огромным пламенем на топлив-
ном складе после того, как Израиль начал бить 
по нефтегазовому сектору Ирана, что повышает 
ставки для мировой экономики и функциониро-
вания иранского государства.

«Это настоящая бойня. Взрывы не прекра-
щаются. Дети плачут, и мы опасаемся, что по-
гибло много мирных жителей. В воздухе витает 
запах смерти. Я не могу перестать плакать», — 
рассказала The Guardian 25-летняя Нахид (имя 
изменено), финансовый аналитик из компании 
электронной коммерции в Тегеране.

Жители начали покидать Тегеран и направ-
ляться в сельскую местность, когда израильские 
обстрелы иранской столицы усилились, бомбы 
посыпались как на жилые, так и на правитель-
ственные здания. 

Поскольку конфликт продолжал обострять-
ся, иранские власти объявили, что откроют 
станции метро и школы Тегерана для исполь-
зования в качестве убежищ. «К сожалению, у 
нас в Тегеране и в других городах нет убежищ», 
— утверждает Мехди Чамран, председатель 
городского совета, призывая мирных жителей 
использовать туннели и подвалы в качестве 
временных бомбоубежищ.

На улицах Тегерана жители спешили купить 
еду во время взрывов, прежде чем магазины 
закрылись. «Выходить на улицу сейчас крайне 
опасно, но у нас нет выбора», — говорит 21-
летний Реза (имя изменено), студент Тегеран-
ского университета. Парень рассказал западным 
СМИ о длинных очередях на заправочных стан-
циях, когда он и другие люди заправляли свои 
машины, прежде чем выехать из города.

Люди с трудом могли связаться со своими 
близкими, поскольку мобильная телефонная 
сеть Ирана выходила из строя, обеспечивая 
лишь спорадическую связь.

Эксперты подчеркивают, что нападение 
Израиля произошло в трудный момент для иран-
ского правительства, которое в последние годы 
сталкивается с углубляющимся экономическим 
кризисом. Цены на продовольствие и другие 
товары первой необходимости резко выросли 
за последний год, а валюта Ирана, риал, стреми-
тельно обесценивалась, отмечает The Guardian. 
После возвращения на свой пост в январе Трамп 
быстро подписал указ, который ужесточил санк-
ции против Ирана, перекрыв экспорт нефти из 

и без того пострадавшей экономики.
Страдает от войны и израильская сторо-

на. После того как в ночь на понедельник Иран 
запустил новую серию ракет по центральной 
части Израиля, по всей стране, включая Тель-
Авив и Иерусалим, сработали сирены и системы 
противовоздушной обороны. Пострадало не-
сколько жилых зданий, а также были слышны 
взрывы вокруг нефтеперерабатывающего за-
вода в Хайфе. 

Наступление утра вызвало еще большее 
беспокойство у израильских жителей, когда 
они оценивали нанесенный иранскими ударами 
ущерб: власти разбирали завалы, а люди на ули-
цах обнимались. На фотографиях из Тель-Авива 
видны улицы, покрытые мусором, разбитые ви-
трины магазинов, а также сильно поврежденные 
здания и автомобили.

Иерусалимский корреспондент CNN Дже-
реми Даймонд увидел улицы Тель-Авива, усе-
янные обломками, в то время как спасатели и 
военные разбирали завалы на месте, по кото-
рому, судя по всему, были выпущены четыре 
баллистические ракеты. Одна женщина сказала, 
что «почувствовала отдачу» от ударов из своего 
подвала, где она сидела на корточках. «Мы шли 
очень медленно, потому что были напуганы», 
— рассказала она, добавив, что, «пока мы шли, 
рушились здания».

«Пахло дымом… Мне пришлось прикрыть 
нос футболкой. Нам пришлось пройтись по 

улице, чтобы убедиться, что мы не вдыхаем этот 
запах», — говорит местная жительница.

По словам Джереми Даймонда, одно из 
жилых зданий неподалеку от места происше-
ствия частично обрушилось и обломки были 
видны за несколько кварталов, добавив, что по 
меньшей мере 10 человек были доставлены в 
больницу.

«Это действительно худшее насилие, с 
которым Тель-Авив столкнулся из-за ракет, по 
крайней мере, со времен войны в Персидском 
заливе в 1991 году, когда по городу были выпуще-
ны ракеты «Скад», — комментирует Даймонд.

Журналист отмечает, что все могло быть 
гораздо хуже, если бы не укрытия, в которые 
люди смогли попасть до того, как ракета по-
пала в цель: «Каждый человек, переживший эту 
атаку, с кем мы разговаривали, в момент удара 
находился в каком-либо бомбоубежище или 
подземном укрытии. Это связано с тем, что за 
пару часов до удара этой ракеты было получено 
раннее предупреждение о возможном ракетном 
нападении со стороны Ирана». 

По данным властей, более двадцати че-
ловек в Израиле, включая детей, были убиты в 
результате предыдущих ударов. По словам же 
представителя иранского минздрава, число 
погибших в Иране превысило 220 человек, при-
чем 90% жертв, по имеющимся данным, были 
мирными жителями.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ВОЙНА, КОТОРАЯ 
ИЗМЕНИТ ВСЕ
c 1-й стр.

Привыкший к подобным пикиров-
кам Ховейда ответил: «Амери-
канцы — наши друзья. По мень-
шей мере, они не посылают к нам 

своего шпиона номер десять!» Но в плане своей 
прозорливости на новой должности Ричард 
Хелмс оказался как раз «шпионом номер де-
сять»: американцы прозевали постепенное 
истончение внутриполитической базы режима 
шаха. Исламская революция в Иране 1979 года 
застала их врасплох. 

В итоге отставного премьера Ховейду 
расстреляли по приговору революционного 
трибунала и похоронили в безымянной моги-
ле. А «потеря Ирана» стала одной из главных 
катастроф американской внешней политики ХХ 
века. Нынешняя рискованная игра премьера 
Израиля Нетаньяху основана на гипотезе: Иран 
верховного правителя аятоллы Али Хаменеи 
образца 2025 года — это в смысле своей вну-
триполитической устойчивости «брат-близнец» 
режима последнего шаха Ирана Мохамеда 
Резы Пехлеви. То есть колосс на глиняных но-
гах, который сохраняет впечатляющий фасад, 
но уже давно сгнил изнутри. 

У этой гипотезы есть достаточно солидная 
теоретическая база: огромный объем внутрен-
них противоречий в Иране не является секре-
том ни для кого. Еще более широко известным 
фактом является то, что начиная с того же са-
мого 1979 года Иран живет в условиях жесткой 

технологической и экономической блокады со 
стороны Запада. Разработанный Израилем на 
основе этого план внезапной атаки на иранский 
режим тоже весьма впечатляющ. Все выглядит 
как в завиральном киношном боевике. Такое 
впечатление, что держава, которая в смысле 
военных технологий живет уже в середине 
XXI века, напала на страну, которая застряла 
в конце ХХ века. 

Но, как хорошо знают многие (в основном 
уже покойные) «великие завоеватели», зрелищ-
ный старт — это еще не гарантия триумфаль-
ного финиша. «Оккупировавшие» сейчас ленту 
новостей сообщения в стиле «Израиль ударил 
по вот этим объектам, а Иран в ответ — по 
вот этим» не особо позволят понять динамику 

происходящего и степень устойчивости проти-
воборствующих сторон. «Гипотеза Нетаньяху» 
пока остается всего лишь гипотезой. Собы-
тия по-прежнему могут развиваться по самым 
разным сценариям, включая и тот, на который 
сделали ставку в Израиле, и тот, который обри-
совал сенатор Грэм. И если то, чего так боится 
американский законодатель — Иран, несмотря 
на все удары ракет и дронов, сохранит свою 
способность создать ядерное оружие и начнет 
пользоваться этой своей способностью в уско-
ренном режиме, — произойдет, то оппонентам 
Тегерана действительно мало не покажется. 

Звучит как нечто чересчур округлое и гипо-
тетическое? Но, несмотря на обилие новостей, 
строить гипотезы — это, по сути, все, что нам 

сейчас остается. Слишком много развилок, 
слишком много вариантов, слишком много 
обстоятельств, сочетания которых мы не можем 
просчитать. Как когда-то сказал Марк Твен: 
«Правда необычайнее вымысла: вымысел 
должен придерживаться правдоподобия, а 
правда в этом не нуждается». В 80-х годах 
прошлого века Иран и Ирак выдержали во-
семь лет ожесточенной войны друг с другом. 
Но затем, столкнувшись в 1991 году и в 2003 
году с американской военной машиной, тог-
дашний иракский режим показал свою полную 
неадекватность. Этого никто не ожидал — как 
и того, что американская «победа» в Ираке в 
2003 году окажется пирровой и фактически по-
хоронит под своими обломками президентство 
Джорджа Буша-младшего. 

Сегодня что-то предсказать еще более 
непросто. И это относится в том числе и к вот 
какому вопросу: как нынешний кризис на Ближ-
нем Востоке в конечном итоге повлияет на 
интересы России? Конечно, в краткосрочном 
плане все ясно. Украина и Владимир Зелен-
ский еще больше выпали из фокуса внимания 
Трампа и еще больше превратились в его глазах 
в агрессивных и надоедливых просителей, 
которые отвлекают его от «действительно 
важных дел». Но вот окажется ли подобная 
тенденция долгосрочной? Гарантий нет от 
слова «совсем». 

По большому счету мы можем лишь конста-
тировать: в мировой политике сейчас в режиме 
онлайн происходят грандиозные перемены, 
которые либо самым непосредственным, либо 
уж точно опосредованным образом скажутся 
в том числе на жизни в нашей стране. Но вот 
смысл этой революции пока остается непо-
нятным — даже для тех, кто ее затеял. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

Как долго может 
продлиться ракетная война 
между Израилем и Ираном
Израиль, похоже, просчитался, начав 
ракетную войну с Ираном в надеж-
де на быструю победу. Несмотря на 
очень болезненные удары, Иран смо-
жет продержаться в ракетной войне 
дольше своего противника. В то же 
время израильская армия больше «за-
точена» на сухопутные операции, ко-
торые в этом конфликте исключены.

Военный эксперт, заслуженный военный 
летчик генерал-майор Владимир Попов рас-
сказал, применит ли Израиль ядерное оружие 
и вступят ли в войну более сильные игроки, 
если у Израиля иссякнут силы. 

На четвертый день конфликта между Из-
раилем и Ираном The Times of Israel со ссылкой 
на данные сервисов для отслеживания поле-
тов сообщила о том, что США начали массовую 
переброску самолетов-заправщиков через 
Атлантический океан. По данным издания, 

активная переброска самолетов-заправщиков 
KC-135 и KC-46 происходила в поздние часы 
15 июня. В итоге не менее 30 из них с баз на 
материковой части США отправились на вос-
ток. Аналитики увидели в этом признак того, 
что США могут «впрячься» за Израиль в войне 
против Ирана.

Военный эксперт Владимир Попов в бе-
седе с «МК» отметил, что конфликт, в основе 
которого нет территориальных притязаний, 
Трамп вряд ли рискнет поддерживать.

— Администрация Трампа не поддержит 
Нетаньяху, который бежит впереди паровоза, 
— говорит Владимир Попов. — Трамп мечтает 
получить Нобелевскую премию мира и, как 
будущий «миротворец», пытается уладить 
все конфликты. Не думаю, что он согласится 
открыто поддержать Израиль, даже когда у 
того все будет очень плохо. Президент США 
неоднократно публично предупреждал ад-
министрацию Нетаньяху, что не стоит вы-
бирать путь агрессии. Такое же осторожное 
отношение было у него и во время операции 
Израиля против ХАМАС в секторе Газа, которая 
началась еще при «дедушке Байдене».

— Как долго могут работать дально-
бойными средствами поражения Израиль 
и Иран?

— Иран — достаточно сильное государ-
ство на Ближнем Востоке. Многолетние санк-
ции не задавили экономику этой страны и дали 
возможность развивать собственный военно-
экономический и военно-промышленный 
потенциал.

Часто можно услышать, что гиперзву-
ковые, крылатые ракеты и ракеты большой 

дальности Ирака и Ирана — это адаптиро-
ванные средства поражения российского 
производства. Да, некоторые из элементов 
мы предоставляли Ирану на взаимовыгодных 
условиях, поддерживали в развитии военно-
промышленного комплекса. Но в большей 
степени Иран все делает самостоятельно. Он 
получает комплектующие, но сам разрабаты-
вает какие-то проекты, а потом в комплексе 
представляет оружие под собственными 
брендами.

Думаю, что запасы у Ирана достаточно 
большие. Тысячи ракет. Их хватит надолго, даже 
в условиях массированных ударов по Ирану. 
Конфликт может затянуться на два-три месяца, 
а то и на полгода. А вот выдержит ли такой темп 
Израиль без поддержки США — большой во-
прос. Время играет против Израиля.

— Почему?
— Если бы это был конфликт, связанный с 

территориальными притязаниями и с сопре-
дельной территорией, то, конечно, десантные 
операции и вылазки больших диверсионно-
разведывательных групп Израиля имели бы 
успех. А проводить десантно-транспортную 
операцию на каком-то участке территории 
Ирана, без прямого соприкосновения госгра-
ниц, у Израиля не хватает сил и средств. 

Израиль в свое время распиарил 

«Железный купол», но он, как оказалось, эф-
фективен только в режиме эпизодических уда-
ров. А если это затяжной конфликт, скажем, 
на три месяца? 

Израиль мог достичь целей уничтожения 
ядерной программы Ирана или военного пора-
жения этой страны 10–20 лет назад, но сегодня 
Иран — это достаточно мощное государство, 
поэтому Израиль свое время упустил, и мяч 
находится на поле Ирана.

— Неужели Израиль этого не понимал 
с самого начала? 

— Просто Израиль находится в ажиотаже от 
того, что у него все получилось с сектором Газа, 
«Хезболлой», и он уверен, что добился очень 
хороших результатов. Более того, арабский мир 
промолчал, упустил инициативу объединить-
ся против Израиля, и сегодня тот пользуется 
вседозволенностью. 

— Если Израиль через какое-то время 
начнет откровенно проигрывать, США все 
равно не вступятся за него?

— Думаю, что нет. Невыгодно. Через 
полгода-год мы все-таки услышим, что Трамп 
— миротворец. И у него на горизонте будет 
маячить Нобелевская премия мира. Трамп 
занимается внутренними конфликтами, а на 
международном уровне он будет выступать в 
качестве миротворца. 

— Израиль может пойти ва-банк и при-
менить ядерное оружие?

— Однозначно нет. Когда-то еще Голда 
Меир (одна из основателей Государства Из-
раиль. — «МК») говорила, что у Израиля нет 
ядерного оружия, но если что-то случится и у 
него будет безвыходное положение, то он найдет 
возможность ответить и с применением ядер-
ного вооружения. В то время действительно это 
еще было возможно. При нынешних условиях 
Израиль понимает, что на применение ядерного 
оружия, даже тактического, сразу последует 
ответ со стороны Ирана и тех стран, которые 
его поддерживают. Если будет «ответка», то 
от Израиля, мягко говоря, мокрого места не 
останется. Это Третья мировая война. 

— Как может развиваться конфликт? 
— Взаимные удары, наверное, продолжат-

ся. Но надо учитывать географический фактор: 
площадь Ирана несопоставима с территорией 
Израиля. На карте получается: квадратный метр 
воюет с квадратным сантиметром. Даже если 
Израиль будет перехватывать 50–70% иранских 
ракет и беспилотников, ущерб все равно будет 
значительным. И особенно, если они будут падать 
где попало, не долетая до военных целей. Сейчас 
они обменяются ударами, но в конце концов эта 
дуэльная ситуация должна зайти в тупик. 

Дарья ФЕДОТОВА.

Спасатели 
разбирают 
руины в Бат-Яме 
(Израиль) после 
иранского удара.

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

Старт иранских ракет.

Кадры похорон есть. 
А количество погибших 
неизвестно.
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РАКЕТЫ ЛЕТЯТ В ТУПИК

БЛИЖНЕВОСТОЧНАЯ ДУЭЛЬ
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Точнее, президент США 
Дональд Трамп заработал 
$600 млн на продаже то-
варов со своей подписью. 
Это следует из его финан-
совой декларации, которую 

опубликовал Белый дом. В 
2024 году Трамп получил до-
ход в размере более $57 млн 
от криптопроекта, которым 
руководят его сыновья Эрик 
и Дональд-младший. Также 

американский президент 
заработал на продаже книг 
— $3 млн, кроссовок и пар-
фюмерии — $2,5 млн, часов 
— $2,8 млн, изданий Библии 
— $1,3 млн, гитар — $1 млн. 

NON-STOP

Готы со всего мира съехались в Лейпциг, где проходит крупнейший в мире 
фестиваль готической музыки и культуры Wave-Gotik-Treffen. В этом году он про-

водится уже в 32-й раз. На фестивале собираются тысячи поклонников готической культуры 
со всего мира. На десятках площадок организовано множество тематических мероприятий 
— концерты, вечеринки, ярмарки, театральные представления, лекции, экскурсии и т.д. 

КАДР

ЦИФРА

Река Читарум (Цитарум) в 
Западной Яве в Индоне-
зии официально признана 

самой грязной в мире. 
Поверхность реки по-
крыта таким плотным 

слоем бытового мусора, 
большая часть из ко-
торого практически не 
разлагается, что устано-
вить, какого цвета река 
была до загрязнения, уже 
невозможно.  На каждые 
2 км реки приходится одно 
промышленное предприя-
тие, которое сбрасывает в 
нее сточные воды и твердые 
отходы. В некоторых заводях 
слой мусора достигает 1,5 
метра.  В водах Читарума 
почти нет рыбы, а на берегах 
не живут звери и птицы. Зато 
река — настоящий питомник 
для бактерий и опасных па-
разитов, которые адаптиро-
вались в токсичной среде. 

Саратовская область 
присвоила статус объекта 
культурного наследия 
особняку купца Николая 

Солдаткина в Хвалынске. 
Это здание знаменито тем, 
что в нем жил известный 
математик, профессор 

Санкт-Петербургского уни-
верситета Константин Пос-
се, а позже работал Михаил 
Суслов, главный советский 
идеолог в 1950–1970-е годы. 
Приказ о постановке особ-
няка на госохрану подписал 
министр — председатель 
комитета культурного на-
следия области Владимир 
Мухин. Однако публике 
этот дом больше известен 
как «киноадрес»: он в 1959 
году послужил натурой для 
дебютного фильма Леонида 
Гайдая «Трижды воскрес-
ший». И, наконец, особняк 
просто красивый: это об-
разец русского провинци-
ального модерна с угловой 
башенкой, шпилем, аттиком 
и другими «архитектурными 
излишествами». 

Возле села Татарская 
Каргала Оренбургской об-
ласти пересох Каргалин-
ский водопад, служивший 
для горожан популярной 
зоной отдыха. Теперь там, 
где шумел бурный поток, 
можно спокойно ходить, 
а чаша водопада превра-
тилась в озерко, больше 
похожее на болото. Бывший 
водопад зарастает травой 
и кустарником. Местные 
жители говорят, что река 
Каргалка, приток Урала, в 
этом месте попросту из-
менила свое русло после 
прошлогоднего обвала и те-

перь течет без водопада. На 
озере тем не менее до сих 
пор любят отдыхать рыбаки 
и туристы — берега изрядно 
замусорены. При этом мно-
гие уверены, что небольшие 

земляные работы помогли 
бы восстановить водопад — 
но их никто не проводит. А 
что, марсианский пейзаж из 
сухих красных скал — тоже 
неплохо. 

НУ И НУ!

НАСЛЕДИЕ

ЭКОЛОГИЯ

НА БЕРЕГУ ОЧЕНЬ ГРЯЗНОЙ РЕКИ

ДОМ В ХВАЛЫНСКЕ, ГДЕ РАБОТАЛ СУСЛОВ, ПРИЗНАЛИ ПАМЯТНИКОМ

«НАШ ВОДОПАД ПРЕВРАТИЛСЯ В БОЛОТО»: ОРЕНБУРЖЦЫ ЛИШИЛИСЬ 
ЗОНЫ ОТДЫХА

600 миллионов долларов

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНА

заработал 
Трамп на своей 
подписи
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«Вопрос о закрытии Ормузского 
пролива рассматривается. Иран 
примет соответствующее реше-
ние со всей решимостью», — 

цитирует слова Коусари агентство Rokna.
Ормузский пролив, служащий главной 

артерией для экспорта нефти из Персидского 
залива в Мировой океан, вновь оказался в 
центре внимания на фоне резкого обострения 
израильско-иранского противостояния. Узкий 
морской коридор, через который ежедневно 
проходит четверть глобальных морских по-
ставок нефти, включая практически весь экс-
порт стран Залива, может стать поводом для 
новых потрясений мировых рынков.

Алексей Пушков, член Совета Федера-
ции, обратил внимание на потенциальные 
последствия возможной блокады Ормуз-
ского пролива Тегераном и одновременно-
го закрытия йеменскими повстанцами Баб-

эль-Мандебского пролива. «Хотя реальные 
возможности для полного перекрытия этих 
маршрутов остаются под вопросом, даже 
временные сбои в поставках нефти из Пер-
сидского залива на фоне боевых действий 
способны поднять мировые цены до 110–130 
долларов за баррель», — подчеркнул политик 
в своем канале.

Перспективы расширения конфликта ста-
новятся все более тревожными. Как сообщает 
иранское информагентство Fars со ссылкой на 
анонимный источник в военном руководстве 
Ирана, возможны и удары по американским 
объектам в регионе. «Начатая израильской 
стороной агрессия в ближайшее время мо-
жет получить ответ в виде расширения зоны 
боевых действий на все территории, включая 
американские военные базы», — приводит 
издание слова своего собеседника.

Аналитики предупреждают: продолжение 

конфронтации грозит не только гуманитар-
ными последствиями, но и серьезными по-
трясениями для глобальной экономики, где 
нефтяные котировки могут отреагировать на 
кризис резким взлетом.

По словам Василия Дандыкина, Ормуз-
ский пролив — очень уязвимая артерия ми-
ровой экономики: через него проходит около 
трети всего сжиженного газа и 20% нефти. 
Если Иран, которому принадлежит часть по-
бережья и острова в Ормузском проливе, 
решится на такой шаг, последствия будут 
глобальными.

— Как технически можно пере-
крыть пролив? Это же не просто барьер 
поставить.

— Самый вероятный способ — миниро-
вание. Иран может использовать морские 
мины, которые будут установлены с надво-
дных кораблей или подводных лодок. Минные 
заграждения — это крайне эффективное ору-
жие. Достаточно вспомнить Вторую мировую, 
когда сотни судов тонули, столкнувшись с 
немецкими минами.

Современные мины — это уже не просто 
«рогатая смерть», а высокотехнологичные 
системы. Они могут программироваться на 
определенные цели, активироваться по сиг-
налу или даже самостоятельно перемещать-
ся. У Ирана, конечно, нет самых передовых 
образцов, но даже старые мины способны 
надолго парализовать судоходство.

— А какие силы у Ирана для этого? 
Сможет ли он реально заблокировать 
пролив?

— У Ирана две армии: регулярные Воору-
женные силы и Корпус стражей Исламской 
революции (КСИР). У КСИР есть собственный 
флот, авиация и ракетные войска, причем их 
подготовка зачастую выше, чем у обычной 
армии.

Технически Иран может сделать проход 
через пролив слишком рискованным. Даже 
если не все суда подорвутся, страховые ком-
пании взвинтят тарифы, многие перевозчики 
просто откажутся отправлять танкеры. До-
статочно нескольких инцидентов, например с 
атаками танкеров дронами, — и поток нефти 
резко сократится.

— Но ведь это может вызвать жесткую 
реакцию Запада. Неужели США останутся 
в стороне?

— Конечно, это крайняя мера, Иран 
пойдет на нее только в отчаянной ситуации. 
США и их союзники, безусловно, попытаются 
предотвратить блокаду — например размини-
руют пролив или нанесут удары по иранским 
военным объектам.

Но здесь есть нюансы. Во-первых, США 
сейчас не готовы к полномасштабной войне 
с Ираном — слишком много других проблем. 
Во-вторых, даже временное перекрытие про-
лива ударит по экономике Китая, Индии и 
Европы, что вызовет хаос на рынке.

— А как отреагирует арабский мир? 
Ведь Саудовская Аравия и ОАЭ тоже за-
висят от этого маршрута.

— Арабские страны осудят Иран, но вряд 
ли вступят в прямой конфликт. Их позиция 
будет двойственной: с одной стороны, они не 
хотят усиления Тегерана, с другой — не станут 
открыто поддерживать Израиль или США.

Кроме того, у Ирана есть союзники — 
например хуситы в Йемене, которые уже 
атакуют суда в Красном море. Если пролив 
заблокируют, давление на Израиль и Запад 
усилится по всем направлениям.

— Значит ли это, что угроза 
реальна?

— Пока это скорее давление с целью 
усилить переговорные позиции. Иран демон-
стрирует, что у него есть рычаги влияния. Но 
если конфликт с Израилем перейдет в горячую 
фазу, блокада станет возможной.

Главное — даже угроза закрытия пролива 
уже влияет на рынок. Цены на нефть растут, 
судоходные компании опасаются рисков. Иран 
это понимает и использует как инструмент 
политического торга.

— То есть пока это больше психоло-
гическая атака?

— Не только. У Ирана есть технические 
и военные возможности для минирования 
пролива. Вопрос в том, насколько далеко он 
готов зайти. Пока стороны избегают тоталь-
ной войны, а если переговоры зайдут в тупик 
— сценарий станет куда более реальным.

Ольга ФЕДОРОВА.

Закроет ли Иран выход 
в открытый океан 
для нефтяных экспортеров?
«Иран без колебаний примет решение 
относительно закрытия Ормузско-
го пролива, — заявил член комитета 
иранского парламента по националь-
ной безопасности и внешней политике 
Эсмаил Косари. Для мирового рынка 
энергоносителей это будет означать 
колоссальный шок, а нефть, по оцен-
кам экспертов банка JP Morgan, может 
в одночасье подорожать с нынешних 
$74 до $130 за баррель. Между тем 
вероятность полной блокировки про-
лива, которую Тегеран мотивирует 
угрозой национальной безопасности, 
крайне мала из-за рисков для него 
самого.

Пока речь идет лишь о сигнале, о пред-
упреждении, подобном тому, что иранские 
власти адресовали Западу в прежние годы. 
Угрозы с их стороны не реализовались ни в 2011 
году, когда Исламская Республика оказалась 
под санкциями из-за ядерной программы, ни в 
2018-м, когда США вышли из соответствующей 
шестисторонней сделки. То есть налицо рас-
хождение деклараций с действиями. Причина 
понятна: после закрытия Ормузского пролива 
(например, путем минирования узких мест) 
стране придется искать другие коридоры для 
экспорта нефти в Китай, на который, по дан-
ным МЭА, приходится более 75% иранских 
поставок. 

Через Ормузский пролив (Хурмуз — по-
арабски, Хормоз — на фарси), соединяющий 
Персидский и Оманский заливы, транспорти-
руется около 20% объема мировой нефти (20 
млн баррелей в сутки) и нефтепродуктов и до 
30% сжиженного природного газа. Для Ирака, 
Кувейта, Катара и ОАЭ эта узкая (минимальная 
ширина 50 километров) водная артерия явля-
ется единственным выходом в открытый океан 
и на внешние рынки. Для Саудовской Аравии, у 
которой есть альтернативные выходы к морю, 
Ормуз также стратегически важен, поскольку 
львиную долю своего сырьевого экспорта ко-
ролевство вывозит именно через него. Между 
тем эскалация конфликта между Ираном и 

Израилем уже привела к тому, что мировые 
перевозчики повысили ставки фрахта судов 
на 15%, а цена нефти преодолела в моменте 
рубеж в $80 за баррель. 

— Крайне трудно представить ситуацию, 
при которой Тегеран пойдет на закрытие Ор-
музского пролива. С его стороны это будет фол 
последней надежды, — рассуждает в беседе 
с «МК» эксперт Финансового университета 
при Правительстве РФ Игорь Юшков. — Иран-
цы прекрасно понимают, что тем самым они 
перекроют канал для собственных поставок 
нефти за рубеж, в основном в Китай. Кроме 
того, в прямой вооруженный конфликт с ними 
вступят США, которые моментально начнут 
свою военную операцию. То есть, если сей-
час американцы лишь оказывают Израилю 
определенную военно-техническую помощь, 
после блокировки Ормузского пролива они 
сами начнут наносить удары по иранской 
территории, причем попытаются уничтожить 
саму правящую верхушку и сменить режим на 
лояльный себе. 

Кроме того, в Персидском заливе окажут-
ся заперты со своим сырьем основные произ-
водители — это и Ирак, и Кувейт, и Саудовская 
Аравия, и Катар. У саудовцев, конечно, есть 
несколько нефтепроводов на Красном море, но 
им не удастся возместить объемы, вывозимые 
через Ормузский пролив. У Катара, который 

лишится единственного канала поставок на 
внешние рынки, полностью остановится до-
быча СПГ. 

— Как эти события отразятся на миро-
вых ценах? 

— Конечно, рынок испытает колоссальный 
шок, нефть подорожает до трехзначных вели-
чин. И чем дольше будет закрыт Ормузский 
пролив, тем устойчивее будут идти вверх цены. 
С другой стороны, это скажется на спросе: мало 
кто сможет позволить себе покупать нефть по 
$150–200 за баррель, соответственно, потре-
бление снизится. Кстати, пострадает и мировой 
рынок газа: если прекратится экспорт СПГ из 
Катара в Японию, Южную Корею, Китай, цены 
повсеместно, включая Европу, взлетят до не-
скольких тысяч долларов за тысячу кубометров, 
а объемы потребления упадут. 

— Если исключить закрытие Ормуз-
ского пролива, какой сценарий представ-
ляется более вероятным? 

— Сокращение объемов экспорта иран-
ской нефти. Мы видим, что Израиль действует 
поэтапно: сначала он атаковал ядерные объ-
екты, потом военные, и вот сейчас дело дошло 
до предприятий оборонной промышленности. 
Если ударам будут подвернуты критически важ-
ные объекты нефтяной инфраструктуры, это 
подорвет доходы Ирана. Страна экспортирует 
полтора миллиона баррелей в сутки, и если 

хотя бы часть этой нефти уйдет с глобально-
го рынка, возникнет определенный дефицит, 
цены вырастут. После того как в 2018 году США 
вышли из шестисторонней сделки по иранской 
ядерной программе и ввели эмбарго на за-
купки иранской нефти, Тегеран фактически 
восстановил объемы добычи и экспорта — во 
многом благодаря тесному партнерству с Ки-
таем, который игнорировал эти санкции. 

— Что вся эта ситуация означает для 
России? 

— Иран не способен надолго заблокиро-
вать Ормузский пролив, а вот его вооруженный 
конфликт с Израилем, предполагающий обмен 
ударами (в том числе по нефтяным объектам) 
и постоянную эскалацию, вполне может при-
нять затяжной характер. В cтратегическом 
плане это России на руку. Сейчас нефть Urals 
торгуется уже в районе $65 за баррель — хотя 
недавно было почти на $10 меньше. Очевидные 
риски возникают для Китая, который остается 
крупнейшим рынком сбыта и для саудовской, 
и для иранской нефти, и для катарского СПГ. 
Соответственно, нынешние события могут 
подтолкнуть Пекин к форсированию закупок 
энергоносителей в РФ, будь то нефть или газ. 
И даже — к подписанию с Москвой долго-
жданного договора по газопроводу «Сила 
Сибири-2». 

Игорь БОКОВ.

ВОСТОЧНЫЙ 
КОШМАР 
ЗЕЛЕНСКОГО
Конфликт между Ираном 
и Израилем может лишить 
Киев военной подпитки
США больше не будут поставлять ору-
жие Украине. Курс Трампа — перегово-
ры вместо вооруженной поддержки. 
Об этом написала британская газета 
The Telegraph. Издание намекает, что 
США планируют свернуть военную по-
мощь Киеву. Следовательно, Зелен-
ский оказывается перед выбором: 
опираться на поддержку Евросоюза; 
попытаться заключить оружейную 
сделку с Вашингтоном или наращивать 
собственное производство оружия, ис-
пользуя западные инвестиции. Вывод 
автора: «Горький итог для Киева за-
ключается в том, что его бросил самый 
могущественный и богатый союзник». 
Военный эксперт, глава Центра изуче-
ния военных и политических конфлик-
тов Андрей Клинцевич считает, что 
подобные заявления не беспочвенны.

— Судя по тому, что происходит сейчас 
вокруг Ближнего Востока, подобное развитие 
событий вполне возможно, — говорит он. — 
Переброска двадцати американских воздушных 
дозаправщиков, формирование вместе с бри-
танцами двух авианосных ударных групп — все 

это говорит о том, что, скорее всего, американцы 
втянутся в конфликт на Ближнем Востоке и со-
вместно с Израилем и британцами осуществят 
массированный налет на Иран. 

Трамп надеется на «маленькую победонос-
ную войну», которая позволит ему отсрочить 
кризис, нарастающий внутри США между де-
мократами и республиканцами, да и в целом в 
американском обществе. Думаю, все это будет 
анонсировано в Канаде, в рамках саммита G7. 

Американцы, скорее всего, переориен-
тируют все свое внимание, все свои военные 
технологии и вооружения на Ближний Восток, 
так как они понимают, что Иран будет в ответ на-
носить удары по американским военным базам 
и по американским союзникам в регионе. 

Все силы, особенно средства противо-
воздушной и противоракетной обороны, будут 
переброшены туда. Именно поэтому на прошлой 

неделе сильно переживал Зеленский. Мол, 
американцы не поставили ему двадцать тысяч 
то ли ракет, то ли головных частей для ракет, 
которые могут сбивать беспилотники. 

— Украина сама сможет обеспечить 
себя оружием?

— Сейчас на Украине действительно идет 
нарастание инвестиций, технологий, компе-
тенций собственного ВПК. И здесь надо, к со-
жалению, отметить, что небезуспешно. 

Беспилотники, которые летят в нашу сторо-
ну, равно как и морские беспилотники, уже все 
украинского производства. Естественно, при 
поддержке западных технологий, элементной 
базы и так далее, но все это собирается на 
территории Украины. 

Но Зеленскому необходимо тяжелое воору-
жение, без которого все равно поле боя не удер-
жать. Как бы ты ни насыщал беспилотниками 

передний край, тебе нужна артиллерия, тебе 
нужна тяжелая техника, тебе нужна огромная 
масса автомобилей и других машин, чтобы пере-
брасывать резервы, осуществлять ротацию, вы-
возить раненых. Да элементарно чтобы, в конце 
концов, копать окопы под ударами российской 
армии, нужна бронированная техника. 

И если собирать по подвалам, в гаражах 
или в жилых домах беспилотники Украина может, 
то производить такого рода вещи, конечно, уже 
нет. И здесь, скорее всего, упор будет сделан 
на европейцев. Однако понятно, что количество 
денежных средств и возможностей в Европе не-
сопоставимо с американским, поэтому Украине 
будет очень непросто. 

Это как перетягивание каната двумя коман-
дами. Если у одной команды десять человек, а у 
тебя пять, то, что ты ни делай, ты вдвое слабее и 
все равно будешь проигрывать. Поставки воору-
жений и личного состава в ряды ВСУ должны 
быть сопоставимы хотя бы с нашими возмож-
ностями; но это нереально, догнать нас они не 
могут. Следовательно, Киев продолжит терять 
территории с той же скоростью, с которой это 
происходит сейчас, а вероятнее всего, в нарас-
тающем темпе.

— Подобное развитие событий может 
стать переломным моментом в ходе специ-
альной военной операции?

— Я думаю, что если сохранятся те тенден-
ции, которые мы видим сейчас, то перелом для 
режима Зеленского наступит в конце 2025 года. 
Именно к этому периоду истекут запасы ранее 
переданных американских вооружений, кото-
рые, как тоненькие ручейки, продолжают еще 
идти на Украину в рамках контрактов, которые 
были подписаны еще командой Байдена. Трампу 
достаточно сложно их остановить, так как это 
повлечет судебные трения. Поэтому он пока их 
не тормозит. Но во второй половине 2025 года 
Украина начнет испытывать голод вооружений, 
и именно этот момент и будет переломным.

Лина КОРСАК.

Конфликт между Израилем и Ираном 
вновь вышел из-под дипломатического кон-
троля. Обмен ракетными ударами, атаки на 
инфраструктуру, гибель людей и, главное, 
воинственная риторика противоборствую-
щих сторон — всё это создает впечатление 
надвигающейся большой войны на Ближ-
нем Востоке. Международное сообщество в 
очередной раз оказывается перед выбором: 
эскалация или дипломатия. На первый взгляд 
может показаться, что ключевая фигура в этом 
процессе — Дональд Трамп, активно коммен-
тирующий происходящее и настаивающий на 
своей способности принести мир.

Однако по мере того, как эскалация раз-
вивалась, становилось всё очевиднее: центр 
сдерживания кризиса находится не в Теге-
ране, не в Иерусалиме и не в Вашингтоне. 
Реальные механизмы сдерживания проходят 
через Москву.

Стоит обратить внимание: Дональд Трамп, 
претендующий на роль миротворца, охотно и 
подробно рассказывает о своих звонках и 
переговорах. Но каждый раз, когда наступает 
момент истины, в центре внимания оказы-
вается одно и то же имя — Путин. И это явно 
неслучайно.

На первый взгляд это может показаться 
парадоксом: как страна, втянутая в полно-
масштабный европейский конфликт, способна 
играть роль посредника на Ближнем Вос-
токе? Но ответ лежит на поверхности: Россия 
располагает широкой сетью политических и 
военных связей, устойчивым техническим 
присутствием и, что особенно важно, опреде-
ленным уровнем политического доверия сразу 
у трех ключевых сторон — у Ирана, у Израиля 
и, как бы это ни звучало удивительно, у ча-
сти американского истеблишмента. Именно 
поэтому дипломатическая активность Кремля 
остается не только стабильной, но и усилива-
ется в периоды глобальных кризисов.

В последние недели Дональд Трамп не-
однократно и публично заявлял, что способен 
«договориться» с Ираном и Израилем, хотя 
когда-то он столь же уверенно заявлял о своей 
способности в течение одного дня прекратить 
конфликт между Россией и Украиной. 

Однако за риторикой, обращенной скорее 
к внутреннему электорату, скрывается вполне 
конкретная дипломатическая активность, при-
чем направлена она не столько на европейских 
союзников, сколько на Кремль.

В разгар ближневосточной эскалации 
Трамп неоднократно связывался с Владими-
ром Путиным. Один из таких разговоров, по 
сообщениям, длился почти час и состоялся 
буквально накануне ответной атаки Ирана на 
Израиль. И именно Путин провел отдельные 
телефонные беседы — с премьер-министром 
Израиля Нетаньяху и президентом Ирана 
Пезешкианом. Факт синхронного диалога с 
обеими сторонами — Израилем и Ираном — 
указывает на возможность Москвы выступить 
медиатором в кризисе.

Как результат: уже через сутки МИД Ирана 
неожиданно выступил с заявлением о воз-
можности возвращения к переговорам по 
ядерной сделке. В контексте международной 
дипломатии такие совпадения крайне ред-
ки — и почти всегда говорят о закулисных 
согласованиях.

Всё это лишь подтверждает очевидное: 
Россия уже давно не внешний наблюдатель, 
а полноправный участник ближневосточного 
урегулирования. Именно через нее проходят 
неформальные сигналы, именно к ней обра-
щаются в моменты предельного напряжения, 
когда необходим сдерживающий механизм.

Военная операция Израиля, стартовав-
шая под лозунгом предотвращения иранской 
ядерной угрозы, на практике оказалась куда 
более ограниченной, чем ожидалось. Были 
поражены системы ПВО Ирана, ряд страте-
гических объектов ядерной инфраструктуры, 
военные склады, отдельные участки нефтяной 
инфраструктуры, а также уничтожены некото-
рые иранские военные и ядерные специали-
сты. Однако ключевые цели — подземный 
ядерный центр в Фордо и хранилище высо-
кообогащенного урана в Исфахане — остались 
нетронутыми.

Формально это объяснялось технологи-
ческими ограничениями: Израиль не распола-
гает средствами доставки и сверхтяжелыми 
боеприпасами, необходимыми для поражения 
глубоко зарытых и защищенных целей. Кро-
ме того, Иерусалим не был заинтересован в 
риске радиационного заражения, поэтому, 
в частности, не подверглась атаке атомная 
электростанция в Бушере. Но настоящая 
причина, по мнению многих наблюдателей, 
лежит глубже: США отказались предоставить 
Израилю стратегические бомбардировщики, 
несмотря на неоднократные запросы со сто-
роны израильского руководства.

Сразу бросается в глаза: несмотря на 
резкую антииранскую риторику, Трамп на деле 
последовательно избегает прямого вовлече-
ния США в военные действия. Он отклонил 
израильский план ликвидации аятоллы Али 
Хаменеи, не дал разрешения на передачу 
тяжелой авиации и фактически затормозил 
израильские планы по нанесению ударов по 
объектам в Фордо. И тут есть одно обстоя-
тельство, которое становится всё более оче-
видным: перед каждым значимым решением 
Трамп звонит Путину.

Параллельно Иран, несмотря на гром-
кие угрозы «ответить всей мощью» чуть ли 
не всем странам региона, оказывающим по-
мощь Израилю, в итоге ограничился ударами 
исключительно по израильским целям. Пока 
Тегеран не пошел на атаки по американским 

базам, не перекрыл судоходство в Ормузском 
заливе и не нанес ударов по энергетической 
инфраструктуре региона — хотя такие воз-
можности у него есть.

Поведение обеих сторон — и Ирана, и 
Израиля — демонстрирует, что они действуют 
не исключительно по собственной инициативе, 
а в рамках сдерживающей внешней логики. 
И эта логика, как становится всё более ясно, 
формируется не в Брюсселе и не в Нью-Йорке, 
а в Москве.

Именно Россия сегодня оказывается той 
стороной, с которой консультируются все клю-
чевые участники конфликта: и Вашингтон, и 
Иерусалим, и Тегеран. Косвенным признанием 
этого факта стали заявления самого Дональда 
Трампа о «многочисленных звонках» и о своей 
готовности «воспользоваться посредниче-
ством Путина». Это уже не просто вежливый 
дипломатический реверанс, а признание 
фактического политического веса Москвы в 
решении данного кризиса.

В самый острый момент израильско-
иранского конфликта США приняли крайне 
резонансное и симптоматичное решение: 
перебросить системы противовоздушной 
обороны с Украины в страны Персидско-
го залива. Речь шла о батареях Patriot и по 
меньшей мере одной установке THAAD, ранее 
переданных Киеву для защиты украинской 
инфраструктуры. Пентагон объяснил этот 
шаг необходимостью «немедленно усилить 
защиту американских военных объектов» в 
Ближневосточном регионе.

Однако сам факт, что системы ПВО были 
изъяты именно с территории Украины, а не со 
складов в Европе или США, говорит о многом. 
Это означает, что либо американские резервы 
на исходе, что маловероятно, либо США де-
монстративно показывают Украине, что Киев 
больше не может рассчитывать на первооче-
редное снабжение. В политическом контексте 
это означает следующее: Украина утрачива-
ет статус безоговорочного приоритета во 
внешней политике США, а ближневосточный 
вектор всё активнее выходит на первый план 
американской повестки.

На этом фоне всё более заметным ста-
новится охлаждение личных и политических 
отношений между Дональдом Трампом и 
Владимиром Зеленским. Президент США 
больше не скрывает раздражения — в его 
выступлениях регулярно звучат намеки на 
«наглость Киева», «неблагодарность» и даже 
«коррупционные риски». 

Сложившаяся ситуация всё отчетливее 
указывает на сдвиг внутри американского по-
литического класса. Всё громче звучат призы-
вы к пересмотру союзнических обязательств, 
включая поддержку Украины. И именно на 
этом фоне у Кремля вновь появляется про-
странство для дипломатического маневра. 
США, стремясь добиться от Москвы сдержан-
ности на Ближнем Востоке, готовы идти на 
определенные уступки — и, как показывает 
практика последних недель, начинаются они 
именно с Украины.

На первый взгляд израильско-иранская 
эскалация и украинский конфликт — это две 
параллельные истории. Но они глубоко взаи-
мосвязаны, особенно в логике современной 
геополитики. Вашингтон ведет переговоры на 
всех фронтах и ищет компромиссы где может. 
Чтобы добиться от России стратегического 
сдерживания Ирана, Трамп и его окружение 
готовы торговаться — и одной из главных 
«монет» в этом торге становится Украина.

Также нельзя сбрасывать со счетов энер-
гетическую составляющую. Стабильность на 
мировых нефтяных рынках важна и для России, 
и для Америки. Обе страны не заинтересованы 
ни в обрушении цен, ни в их резком росте. 
Сценарий контролируемой нестабильности 
— удобен для всех: он позволяет маневри-
ровать, не выходя за пределы допустимого. А 
кто способен удерживать этот баланс? Только 
тот, кто одновременно имеет рычаги влияния 
на Иран и поддерживает прямой канал связи 
с Израилем. Это точно не Брюссель и уж тем 
более не ООН. Это — Москва.

Именно поэтому, когда США ищут способ 
ограничить иранский ядерный потенциал, из-
бежать масштабной ближневосточной войны 
и при этом не втянуться в нее самим, они не 
обращаются к европейским столицам. Они 
звонят в Кремль. Это может происходить без 
публичных пресс-конференций и заявлений, 
но именно там сегодня выстраивается архи-
тектура пределов допустимого в регионе.

Мир стремительно переходит в фазу 
многополярности, где привычные диплома-
тические механизмы утратили былую эффек-
тивность. США уже не могут действовать в 
одиночку, а Европа не в состоянии обеспечить 
стабильность даже на собственных границах. 
В этих условиях Россия, несмотря на военные, 
экономические и политические издержки, 
остается единственным игроком, к чьей пози-
ции прислушиваются одновременно в Иране, 
в Израиле и — пусть не всегда охотно — в 
Вашингтоне.

Сегодня, когда ракеты всё еще падают 
на цели в Иране и Израиле, а Дональд Трамп 
говорит о «мирных инициативах», важно не 
обманываться риторикой. Политика — это не 
лозунги. Это искусство баланса, способности 
договариваться, давления и своевременного 
молчания. Пока мир вслушивается в заявле-
ния Трампа, Ближний Восток внимательно 
следит за действиями Путина. Не из вежли-
вости, а по необходимости. Не стоит забы-
вать: кто действительно хочет урегулировать 
ближневосточный вопрос — будет говорить 
с Москвой. 

ХОТИТЕ МИРА? ЗВОНИТЕ В МОСКВУ!
Ключи от решения ближневосточного конфликта находятся 

в руках Путина
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НЕ ПРОПУСТИ! — Заплутавшая весна: наблюде-
ния охотника-натуралиста.
— Сайгаки возвращаются.
— Охотники о прошедшем 
сезоне.
— Ланкастер: стволы с овальной 
сверловкой.
— Большой кубок «Русская под-
садная» в Новомосковске.
— Всероссийские состязания 
легавых по полевой дичи в Сара-
товской области.
— 31 мая — всероссийский учет 
вальдшнепов.
— Вести с водоемов.
— Густера — предсказуемая 
рыба.
— Тесто для карася.

Читайте в новом номере 
«Российской охотничьей газеты» 
№5 (20 мая — 23 июня 2025 г.):

«Многолетние 
санкции не 
задавили 
экономику Ирана и 
дали возможность 
развивать 
собственный 
военно-
промышленный 
потенциал».

УЗКОЕ ГОРЛО МИРОВОЙ ЭКОНОМИКИ

ПРОЛИВ ПОСЛЕДНЕЙ НАДЕЖДЫ
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Танкеры в Ормузском проливе. 
Через него перевозят 20% 
мировой нефти.



В конце весны — начале лета на 
столичном вторичном рынке жилья 
начал формироваться новый мощный 
тренд — на фоне снижения доход-
ности рублевых депозитов многие 
обладатели банковских вкладов об-
ратили внимание на готовые кварти-
ры. Сегодня вторичка в зависимости 
от локации и проекта стоит в среднем 
на 25–50% дешевле, чем новострой-
ка, и в случае дальнейшего снижения 
ключевой ставки ЦБ имеет хорошие 
инвестиционные перспективы.

Как рассказал «МК» директор на-
правления «Вторичный рынок» «ИНКОМ-
Недвижимости» Сергей Шлома, с апреля на 
вторичном рынке Москвы стал увеличиваться 
потенциальный спрос, который не переходил 
в авансы и сделки — начал набирать силу т.н. 
«квартирный туризм», когда потенциальные 
покупатели интересуются объектами, откла-
дывают понравившиеся на сайте в корзину 
личного кабинета, ходят на просмотры, но 
не совершают покупки. 

По его словам, появился определенный 
тип покупателей — это обладатели рублевых 
банковских вкладов, истекающих в ближай-
шие месяцы. Они не уверены, что высокая 
доходность депозитов останется на прежнем 
уровне, и ищут варианты зафиксировать при-
быль. Эти «туристы» ходят, смотрят и раз-
думывают: не купить ли что-нибудь? «Доля 
таких «туристов» на вторичном рынке жилья 
по сравнению с первым кварталом этого года 
выросла в два раза и сейчас составляет около 
30%. Но реализованный спрос не увеличива-
ется: число авансов и сделок примерно равное 
из месяца в месяц», — отметил аналитик. 

 — Сейчас накапливается отложенный 
спрос, — подчеркнул Шлома. — Образно го-
воря, он, как снежная шапка, нависает над 
рынком и готов обрушиться, когда солнце его 
подтопит. То есть ключевая ставка ЦБ опу-
стится. Очевидно, что при коррекции ставки 
ЦБ и изменении условий по вкладам начнется 
приток покупателей за счет тех людей, что 
держат деньги на депозитах, плюс придут 
ипотечники. В общем, ожидается интересная 
картина, но пока на рынке скучно. 

В конце весны — начале лета предложе-
ние и количество сделок на вторичном рынке 
Москвы при фактическом отсутствии ипотеки 
не растут, но и не уменьшаются, признали 
эксперты. Соответственно, стоимость жи-
лья стабильна: даже на фоне повсеместного 
подорожания инфляция на вторичке почти 
нулевая.

По оценке Шломы, средняя цена ква-
дратного метра на вторичном рынке старой 
Москвы сейчас составляет 283,3 тыс. руб., на 
рынке новостроек 451 тыс. руб. — разница 
59%. Но нужно учитывать, что это средне-
арифметический показатель цены метра и 
что в старых границах Москвы очень мало 
новостроек экономкласса, притом что вто-
ричное предложение в большинстве состоит 
из объектов масс-маркета.

«По итогам минувшего мая лидерами про-
даж в старой Москве стали самые недорогие 
сегменты жилья — панельные и кирпичные 
пятиэтажки. С рынка «вымываются» в первую 

очередь самые бюджетные лоты — студии и 
«однушки», что говорит об ограниченности 
платежеспособного спроса», — отметила 
«МК» руководитель департамента город-
ской и загородной недвижимости компании 
«НДВ Супермаркет Недвижимости» Елена 
Мищенко. 

Покупают в основном за наличные сред-
ства. По ее данным, 80–85% сделок проходит 
за «наличку» и только 10–15% с использовани-
ем кредита. В готовом жилье комфорт-класса 
покупатели берут в кредит небольшие суммы 
от 1,5 до 4 млн руб.

Из-за того, что львиная доля покупателей 
(около 90%) приходит на вторичный рынок 
жилья Москвы со своими деньгами, получен-
ными в т.ч. от продажи квартиры при альтер-
нативной сделке и от накоплений на вкладах, 
сформировалась новая тенденция — вырос 

интерес к квартирам с удобными планиров-
ками, в хорошем состоянии и с добротным 
современным ремонтом. Такие объекты, по 
данным Сергея Шломы, занимают около 70% 
спроса на вторичке. И только 30% приходится 
на лоты из нижнего ценового сегмента. 

Если ранее при доступных жилищных 
кредитах ипотечники составляли большин-
ство покупателей и в основном искали самое 
экономичное, то сейчас клиенты, распола-
гающие полной суммой на покупку, выбирают 
качественное. Многие выходят из банковских 
депозитов и приобретают квартиры с воз-
можностью сразу вселиться. 

Как полагает Елена Мищенко, в ближай-
шие месяцы вторичный рынок жилья может 
выступить бенефициаром ввиду отсутствия 
необходимого предложения на рынке ново-
строек. При условии, что рыночные ипотечные 

ставки на первичном и вторичном рынках 
практически приблизились, покупатель будет 
выбирать уже готовое жилье. Тем более что на 
рынке вторичной недвижимости существуют 
более гибкие условия реализации — с про-
давцом можно договориться о дисконте. В 
среднем он составляет 5–8%. Но если про-
давцу необходимо срочно продать жилье, 
то он может сбросить и 500 тыс. руб. и даже 
больше. В этом плане первичный рынок не 
готов значительно уступить в цене. 

Летом можно выгодно купить жилье, по-
тому что продавцы охотнее снижают цену. «Но 
нужно помнить, что в это время года выбор 
меньше — многие продавцы на лето снимают 
свои объекты с продажи. Как показывает наше 
многолетнее наблюдение за рынком недвижи-
мости, летом спрос снижается, с конца августа 
по сентябрь покупательская активность воз-
обновляется», — заметила эксперт. 

По прогнозу Сергея Шломы, этим летом 
радикальные изменения во вторичном сег-
менте маловероятны, поскольку удешевление 
ипотеки вряд ли возможно в ближайшее вре-
мя. «Значительный приток покупателей ожи-
дается, когда Банк России опустит ключевую 
ставку до 12%. Но это произойдет нескоро, 
резкое снижение ключевой Центробанку ни 
к чему, ведь это может вновь разогнать ин-
фляцию», — заключил аналитик.

Как полагает руководитель АЦ «Индика-
торы рынка недвижимости» Олег Репченко, 
столичный рынок недвижимости продолжает 
оставаться на распутье. Высокую неопреде-
ленность создает геополитический фактор, 
а также интрига вокруг «ключа» ЦБ. Многие 
ждут, что совсем скоро при падении доходно-
сти депозитов огромные сбережения населе-
ния потекут в недвижимость, где сформирует-
ся дефицит предложения за счет замедления 
вывода новых проектов застройщиками, и 
цены снова взлетят вверх.

Сергей АРТЕМОВ.
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Эксперт рассказал, 
как можно сократить 
коммунальные расходы 
Буквально через две недели, 1 июля, 
в РФ произойдет индексация та-
рифов на жилищно-коммунальные 
услуги. В этом году рост будет 
рекордным за последние десять лет: 
11,9% в среднем по стране и до 21% 
в отдельных регионах. Решение 
вызвало закономерные вопросы 
у граждан: насколько такое повы-
шение оправданно с экономической 
точки зрения, как уменьшить комму-
нальные расходы? На эти и другие 
вопросы в интервью «МК» ответил 
специалист по ЖКХ, эксперт проекта 
«Народный фронт. Аналитика» Павел 
Склянчук.

— Насколько се-
рьезно грядущее 
повышение тарифов 
ударит по карману 
россиян? Как изме-
нятся ежемесячные 
платежи у обычной 
семьи?

— В июле прои-
зойдет действительно 

рекордная индексация тарифов ЖКХ за по-
следние 10 лет. Думаю, платежка вырастет в 
среднем на двузначные цифры — от 10% до 
15% точно. В отдельных регионах до 21%. Осо-
бенно чувствительно это будет для социально 
незащищенных категорий граждан, много-
детных семей, пенсионеров. Поэтому уже 
сейчас стоит заранее планировать семейный 
бюджет с учетом этих изменений. Квитанции 
с новыми суммами придут в августе, так что 
время адаптироваться еще есть.

— При этом ЦБ говорит о замедле-
нии инфляции (годовая упала ниже 10%), 
снижает ключевую ставку. Почему же 
тогда тарифы ЖКХ повышают, да еще 
так резко?

— Повышение происходит в рамках 
ежегодной плановой индексации. Но в ны-
нешнем году индексация оказалась выше 
уровня текущей инфляции. Это связано с 
накопленным эффектом: в предыдущие 
годы индексации либо не проводились, либо 
были минимальными. В итоге образовались 
кассовые разрывы, которые теперь ком-
пенсируют. Формально это «догоняющее» 
повышение. Государственные регулято-
ры, такие как Минэкономразвития и ФАС, 
обосновывают цифры, но прозрачности в 
тарифообразовании по-прежнему недо-
статочно. Объективных и открытых данных, 
увы, немного.

— Почему разброс по регионам такой 
сильный? Где-то тарифы планируется 
поднять на 4%, а где-то на 21%. Это во-
обще справедливо?

— Расхождения по регионам объяс-
няются множеством факторов. Например, 
состоянием инфраструктуры: где-то сети 
более-менее современные, а где-то старые и 
изношенные, требующие больших вложений. 
Есть различия в плотности населения, в мало-
населенных и разбросанных территориально 
поселках логистика и обслуживание дороже. 
Разные источники генерации тоже влияют: 
где-то есть доступ к водохранилищам, где-то 
их нет и доставка воды стоит существенно 
дороже. Все это влияет на себестоимость 
услуг. Региональные власти подают свои за-
явки, ФАС их проверяет и утверждает. Но 
насколько это справедливо? Вопрос дис-
куссионный. Все-таки, по Конституции, мы 
должны находиться в едином экономическом 
пространстве, а получается, что платить за 
одни и те же услуги в разных регионах при-
ходится по-разному.

— Есть ли способы как-то уменьшить 
расходы на ЖКХ?

— Возможностей достаточно. Во-первых, 
можно и нужно обращаться за субсидиями 
и льготами через МФЦ: это «единое окно», 
где подскажут, какие документы нужны и 
как их оформить. Кроме того, есть смысл 
задуматься об энергоэффективности в 
доме: это и утепление межпанельных швов, 
и установка современных окон в подъезде, 
и замена входной двери. Все это помогает 
снизить теплопотери, а тепло — самый до-
рогой ресурс. Даже простые привычки вроде 
выключения воды во время чистки зубов или 
установки двухрежимного бачка в туалете — 
тоже способ экономить. На первый взгляд 
мелочи, но в совокупности они дают вполне 
ощутимую экономию.

— Если тарифы ЖКХ устанавлива-
ют госорганы, почему они их все время 
повышают? Может, стоит попробовать 
снизить? Это затормозит инфляцию в 
стране?

— Тенденция такова, что дорожает все: 
продукты, товары, услуги — и сфера ЖКХ 
не может быть исключением. Финансиро-
вание здесь идет либо из тарифа, либо из 
бюджета. Есть частные инвестиции, но они 
все равно закладываются в итоговую цену 
для потребителя — своего рода «переплата 
сейчас ради экономии потом». Такая политика 
со стороны государства, с одной стороны, 
понятна, с другой — требует от людей все 
большей финансовой устойчивости. Так что 
не стоит рассчитывать на какое-то чудесное 
снижение цифр в платежках. К июльскому по-
вышению лучше отнестись серьезно и начать 
готовиться уже сейчас.

 Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

В каких мегаполисах 
РФ строят самые 
просторные квартиры
Самара сохранила лидерство среди 
городов-миллионников по средней 
площади квартир и апартаментов 
в новостройках. Обошлось без из-
менений и в «подвале» рейтинга. Са-
мые компактные лоты по-прежнему 
продаются в Санкт-Петербурге.

«Самара сохранила лидерство среди 
городов-миллионников по средней площади 
квартир и апартаментов в новостройках, 
находящихся в открытой продаже: в мае 
2025 года этот показатель достиг 56,4 кв. м, 
что на 0,28% выше уровня мая 2024 года», 
— сообщили эксперты bnMAP.pro, изучив 
предложение всех классов и типов жилья на 
первичном рынке 16 городов-миллионников 
страны и подсчитав там средние площади 
лотов в продаже. Город на Волге удерживает 
первую позицию в рейтинге уже несколько 
месяцев, демонстрируя устойчивый тренд на 
рынке просторного жилья (см. таблицу). 

Второе и третье места заняли Красно-
ярск и Челябинск с одинаковыми показателя-
ми: средняя площадь лотов в новостройках 
этих городов в мае составила 53,2 кв. м. 

Интересный факт: Москва заняла только 
четвертое место со средней площадью 51,4 
кв. м жилой площади в новостройках. При 
этом в столице зафиксировано незначитель-
ное снижение показателя по сравнению с 
прошлым годом (-1,52%). 

В топ-5 также попали Нижний Новгород, 
где средняя площадь квартир и апартамен-
тов составляет 51,3 кв. м, и Казань (51,0 кв. м). 
Шестое место в рейтинге у Волгограда (49,7 
кв. м), седьмое — у Перми (49,1 кв. м).

Самые компактные лоты в стране по-
прежнему продаются в Санкт-Петербурге. 
Средняя площадь квартир в новостройках 

города на Неве с мая прошлого года со-
кратилась на 3,34% и составила 42 кв. м, что 
является минимальным показателем среди 
всех исследованных городов. 

Максимальное падение средней пло-
щади квартир в новостройках за 12 месяцев 
отмечено в Омске (-10,98% до 43,8 кв. м). 
Скорее всего, это связано с тем, что с мая 
прошлого года здесь стартовали продажи в 
18 корпусах новостроек при общем объеме 
корпусов в продаже в 50 штук. То есть объем 
новых корпусов составляет более трети. В 
условиях относительно небольшого общего 
объема предложения такой приток ново-
го жилья, состоящего преимущественно 
из компактных квартир, оказывает суще-
ственное влияние на итоговые показатели 
средней площади.

Среди городов с отрицательной дина-
микой также выделяется Уфа: за год средняя 
площадь лотов в новостройках здесь со-
кратилась на 3,10%, до 44,7 кв. м.

В 12 из 16 исследованных городов 
средняя площадь продаваемых лотов в 
новостройках за последние 12 месяцев 
уменьшилась. Это может быть связано с 
общим спросом на более дешевое жилье 
— а значит, на более компактные лоты, по-
лагают аналитики. 

Ольга КВАСОВА.

За 30 лет жилищной ссуды 
переплата по рыночным 
ставкам составляет 640%
Из-за ключевой ставки ЦБ, которая уже 
полгода держится на аномально высо-
ком уровне, рыночная ипотека по сути 
стала для граждан «долговой кабалой» на 
всю жизнь. Судите сами: переплата по 
рыночным ипотечным ссудам, которые 
сегодня выдаются в среднем под 28%, 
за 30 лет с первым взносом 20% состав-
ляет 640%! То есть, приобретая одну 
квартиру, заемщик, по сути, заплатит за 
восемь. Есть ли альтернатива этому гра-
бежу средь бела дня у тех, кто устал жить 
на чемоданах?

Как сообщила генеральный директор Key 
Capital Ольга Гусева, которая предоставила «МК» 
вышеуказанные расчеты, средняя стоимость квар-
тиры в новостройке комфорт-класса в старой 
Москве составляет 15,4 млн руб. за 45,2 кв. м. 
Ежемесячный взнос по рыночной ипотеке за та-
кое типовое первичное жилье равен 287,5 тыс. 
руб. Чтобы выполнить норматив (использование 
не более 50% официального дохода на погаше-
ние кредита), потенциальный заемщик должен 
зарабатывать не менее 575 тыс. руб. в месяц. 
Таких клиентов в столице немало. Но все же не-
достаточно, чтобы они принципиально повлияли 
на конъюнктуру рынка. 

«В текущих условиях рыночную ипотеку «в 
чистом виде» практически никто не оформляет», 
— признал основатель компании SIS Development 
Ярослав Гутнов. С его слов, сегодня покупате-
ли квартир берут подобные кредиты только на 
остаток суммы. Например, при альтернативных 
сделках или в рамках комбинированных займов. 
Последние представляют собой возможность на 
рыночных условиях оплатить недостающую сумму 
при оформлении льготного (семейного) кредита 
в случае достижения лимита госсубсидирования 
(в Москве — 12 млн руб.). «Нельзя сказать, что ры-
ночная ипотека как самостоятельный инструмент 
умерла, но она, очевидно, погрузилась в анабиоз 
до значительного смягчения денежно-кредитной 
политики Центробанка», — добавил девелопер. 

Главной альтернативой рыночным кредитам 
сегодня является семейная ипотека под 6% годо-
вых. Правда, она доступна не для всех. С учетом 
комбинирования переплата за квартиру стоимо-
стью 15,4 млн руб. составит 172,7%, ежемесячный 
взнос — 121,1 тыс. руб. Это также большая сумма, 

причем сформированная в основном из-за рыноч-
ной доплаты за 3,4 млн руб. сверх субсидирования. 
Но все-таки немало московских домохозяйств 
с детьми до 6 лет могут позволить себе такой 
вариант. Это служит драйвером спроса. Однако 
де-факто переплата и взнос выше. Поскольку 
банки сегодня устанавливают дополнительные 
комиссии на семейную ипотеку в размере 5–7%. 
Это связано с тем, что власти не полностью ком-
пенсируют финансовым организациям разницу 
между ключевой и рыночной ставками. На днях два 
крупнейших в стране госбанка приняли решение об 
отмене подобных комиссий. Но вместе с тем они 
намерены ужесточить требования к заемщикам. 
Таким образом, доступность жилья по-прежнему 
остается на низком уровне. 

— Ипотека — традиционно дорогой инстру-
мент, — считает Гусева. — Даже при льготной 
ставке переплата составляет не менее 40% из-за 
большого срока кредитов и высокой стоимости 
квартир. Тем не менее жилищные займы помогают 
приобрести жилье без длительного периода на-
коплений. Однако сейчас из-за рекордной клю-
чевой ставки переплата достигла критического 
уровня. 

В последнее время огромную популярность 
приобрели рассрочки. Этот инструмент доступен 
каждому и даже не влияет на кредитную историю. 
Их доля на рынке новостроек старой Москвы с на-
чала 2024 года, по оценке профильных аналитиков, 
выросла с 10% до 35%. 

«Думаю, рассрочки закрепятся в качестве 
одного из самых популярных маркетинговых ин-
струментов и после снижения ключевой ставки», 
— заявил «МК» генеральный директор Optima 
Development Давид Худоян. По его словам, Пра-
вительство РФ думает над разработкой правовой 
базы, которая позволит упростить выдачу рас-
срочек в уже готовых домах. Но сегодня многие 
застройщики отказываются от подобной практики 
из-за риска длительных судебных тяжб с обанкро-
тившимися заемщиками, на которых оформлено 
право собственности, а не залог. 

«За последние полтора года доля рассрочек 
на первичном рынке Москвы выросла в четыре 
раза — с 10% до 40%. Наверное, после смягчения 
денежно-кредитной политики ЦБ показательно 
немного сократится, но вряд ли просядет ниже 
20–25%. Особенной популярностью данный ин-
струмент продаж пользуется в премиальном и 
элитном сегментах», — сообщил Худоян. По его 
прогнозу, также на рынке сохранится значимая 
роль трейд-ин, так как многие россияне стремятся 
обменять квартиры в «старом фонде» на совре-
менное ликвидное жилье. 

Как полагает Ольга Гусева, рассрочка сегод-
ня несет значительные риски для девелоперов, 
поэтому правовые проблемы необходимо до-
рабатывать на законодательном уровне. Иначе в 
ближайшем будущем можно столкнуться с валом 
расторжений, сложностей с получением денег 
от дольщика и прочими проблемами. «Текущая 
ситуация на рынке ипотеки должна заставить вла-
сти задуматься над диверсификацией жилищной 
политики», — подчеркнула эксперт. По ее мнению, 
на текущий момент целесообразно шире распро-
странять механизмы лизинга, наемного жилья, 
служебных квартир, ссудо-сберегательных касс, 
специальных ипотечных вкладов. «Кроме того, 
стоит подумать над возрождением кооператив-
ного движения, которое было бы не конкурентом 
девелоперскому бизнесу, а альтернативой для 
россиян с невысокими доходами и накопления-
ми», — заключила Гусева. 

Ольга КВАСОВА.

У ПОДМОСКОВНЫХ 
ЗАСТРОЙЩИКОВ ПОЯВИЛИСЬ 
РАЙОНЫ-ФАВОРИТЫ
Где в Московской области больше всего 
строится и продается новостроек?
На первичном рынке жилья Подмосковья эксперты зафиксирова-
ли необычный тренд — сразу три района по итогам мая разделили 
первое место по продажам новостроек. На первую тройку приходит-
ся почти половина от суммарного спроса в регионе.

«По итогам мая 2025 года объем предложения на первичном рынке жилой 
недвижимости Московской области увеличился на 2% за месяц, достигнув 49,8 
тыс. лотов в 225 проектах», — сообщил «МК» управляющий директор компании 
«Метриум» Руслан Сырцов. Из них 48,5 тыс. лотов приходится на квартиры (+2% за 
месяц) и 1,4 тыс. — на апартаменты (-8% за месяц). В минувшем месяце в регионе 
стартовало всего три новых проекта (Наро-Фоминск, Ступино и Королёв). 

В то же время, по его оценке, спрос за месяц сократился на 18%, что во многом 
связано с длинными майскими праздниками. В годовом выражении количество 
сделок упало на 38%. Однако эта динамика обусловлена высокой базой мая 2024 
года. Тогда на рынке сложился уникальный набор факторов: введение минимального 
порога площади квартир (28 кв. м), а также ажиотажный спрос из-за ожидаемого 
завершения программы льготной ипотеки 1 июля 2024 года.

По подсчетам аналитика, средневзвешенная цена квадратного метра квартир 
и апартаментов по итогам минувшего мая составила 196 120 руб. (без измене-
ний за месяц, +5% за год). Средневзвешенная цена квартир выросла за месяц 
на 4%, до 195 620 руб. за кв. м, а апартаментов, напротив, снизилась на 3%, до 
218 720 руб. за кв. м.

Рейтинг самых доступных апартаментов в мае 2025 года возглавили лот в 
Воскресенске площадью 34,4 кв. м за 3,2 млн руб., лот в Балашихе площадью 17,5 
кв. м за 3,3 млн руб. и лот в Химках площадью 23,7 кв. м за 3,9 млн руб.

В топ-3 самых доступных квартир в мае 2025 года попали лот в г.о. Лосино-
Петровский площадью 21,9 кв. м за 2,8 млн руб., лот в Звенигороде площадью 20,3 
кв. м за 2,8 млн руб. и лот в Подольске площадью 18,7 кв. м за 3,1 млн руб.

В течение последнего месяца весны на рынке новостроек Московской области 
было зарегистрировано 3 тыс. ДДУ (-18% за месяц, -38% за год), с апартаментами 
было зарегистрировано 32 сделки, с квартирами — 3,0 тыс.

Доля сделок с привлечением ипотечного кредита к апрелю достигла 74%, 
относительно апреля 2025 года показатель вырос на 3 п.п. Средняя ставка по 
рыночной ипотеке в мае практически не изменилась.

Среди округов по объему сделок в мае лидируют Ленинский г.о. (16%), Крас-
ногорск (16%) и Мытищи (16%). «В мае на первичном рынке жилья Подмосковья 
зафиксирован беспрецедентный результат: три района-лидера по продажам 
разделили первое место по доле сделок», — отметил управляющий партнер ГК 
«Ферро-Строй» Григорий Ваулин. Примечательно, что продажи новостроек по ДДУ 
ведутся более чем в 30 районах Московской области, но на три из них приходится 
почти половина от суммарного спроса. «Это объясняется отнюдь не доступными 
ценами на локальных рынках, а высокой инвестиционной привлекательностью, 
активным развитием инфраструктуры, благоприятной экологической обстанов-
кой. То есть жилье в данных локациях выбирают за счет прекрасных качественных 
характеристик», — заметил эксперт. По его мнению, сегодня особой популяр-
ностью пользуются доступные проекты комплексного развития территорий, 
где относительно недорогой «квадрат» без ущерба качества обеспечен мерами 
господдержки. 

Ольга КВАСОВА.

РЕЙТИНГ ГОРОДОВ-
МИЛЛИОННИКОВ ПО СРЕДНЕЙ 
ПЛОЩАДИ КВАРТИРЫ
Город    Кв. м  Динамика
 05.25 05.24 

Самара 56,4 56,2 0,28%
Красноярск 53,2 53,1 0,19%
Челябинск 53,2 52,0 2,31%
Москва 51,4 52,2 -1,52%
Ниж. Новгород 51,3 52,5 -2,37%
Казань 51,0 51,8 -1,51%
Волгоград 49,7 50,8 -2,20%
Пермь 49,1 49,5 -0,90%
Воронеж 48,9 49,0 -0,29%
Новосибирск 48,4 48,6 -0,51%
Екатеринбург 48,2 47,7 1,13%
Ростов-на-Дону 47,5 47,6 -0,33%
Краснодар 46,4 46,8 -0,67%
Уфа 44,7 46,1 -3,10%
Омск 43,8 49,2  -10,98%
Санкт-Петербург 42,0 43,5 -3,34%

Источник: bnMAP.pro.

«В ИЮЛЕ ПРОИЗОЙДЕТ 
РЕКОРДНАЯ ИНДЕКСАЦИЯ 
ТАРИФОВ ЖКХ»

РАЗМЕР ИМЕЕТ ЗНАЧЕНИЕ

ЗАИНТЕРЕСОВАЛИСЬ 
ВТОРИЧКОЙ

ВКЛАДЧИКИ
Московский рынок готового жилья заполонили 
«квартирные туристы»

ТОП-5 РАЙОНОВ СТАРОЙ 
МОСКВЫ, ГДЕ СРЕДНИЙ 
«КВАДРАТ» В МАЕ ПОДЕШЕВЕЛ, 
ТЫС. РУБ.
Район 04.25. 05.25. Изменение

Левобережный 296,0 287,0 -3,0%
Беговой 390,3 379,1 -2,9%
Пресненский 530,7 517,9 -2,4%
Обручевский 356,6 348,6 -2,2%
Марьина Роща 330,0 323,2 -2,1%
Источник: АЦ «ИНКОМ-Недвижимость».

ТОП-5 РАЙОНОВ СТАРОЙ 
МОСКВЫ, ГДЕ СРЕДНИЙ 
«КВАДРАТ» В МАЕ ПОДОРОЖАЛ, 
ТЫС. РУБ.
Район 04.25. 05.25. Изменение

Замоскворечье 490,0 500,1 2,1%
Метрогородок 254,0 258,8 1,9%
Сокольники 326,4 330,8 1,3%
Тверской 503,6 508,0 0,9%
Бутырский 297,4 299,6 0,7%
Источник: АЦ «ИНКОМ-Недвижимость».

ИПОТЕКА ПО ЦЕНЕ ВОСЬМИ КВАРТИР
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Однако народу приватиза-
цию преподносили как ве-
ликое благо и путь к лично-
му процветанию. «Ваучера 

может хватить на приобретение двух или 
даже трех, а если повезет, то и большего 
количества автомобилей «Волга», — вещал 
Чубайс на пресс-конференции «Народная 
приватизация: акции, чеки» 21 августа 1992 
года. Тем, кому повезло, ваучера хватило 
на приобретение двух бутылок водки. И 
из людей, трудящихся на принадлежащем 
народу предприятии, они в мгновение ока 
превратились в бесправных наемных ра-
бочих, которым стало нечего терять, кро-
ме своих цепей. И то, если новый хозяин 
хотел оставить предприятие работать, а 
не распродать на металлолом или сдать 
помещения в аренду.

Западные друзья (не секрет, что со-
ветниками Чубайса на посту главы Госко-
мимущества были два штатных сотруд-
ника ЦРУ) давали Анатолию Борисовичу 
исключительно полезные советы — и под 
нож приватизации пошла в первую очередь 
российская оборонка. То, что часть ее все 
же выжила, — чудо.

А главный результат такой: 3% населе-
ния России теперь принадлежит 89% всех 
финансовых активов в стране, 92% срочных 
вкладов и 89% наличных сбережений. Трем 
процентам на Руси жить хорошо. Или как у 
другого классика: «все вокруг чужое, все 
давным-давно не свое».

Потом была реформа электроэнер-
гетики. И надо же такому случиться, никто 
не ожидал — тарифы стали расти. «Если 
исследовать и анализировать заявления 
прежних лет, которые звучали: вот отда-
дим [электроэнергетику] частникам — и 
вот они будут там наращивать мощности. 

Что нарастили-то? В атомной энергетике 
вводятся новые мощности, в гидроэнерге-
тике. А там только карманы себе набили и 
недвижимость за рубежом», — возмущался 
недавно (внезапно прозрение случилось) 
спикер Госдумы Вячеслав Володин.

Потом было «Роснано» и знаменитая 
фраза «у нас просто очень много денег» в 
тот момент, когда подручные Чубайса (ныне 
подследственные) подделывали отчетность 
разоренной госкорпорации, чтобы получить 
еще средства бюджета. И, конечно, было 
одно величайшее изобретение Анатолия 
Борисовича — «гибкий планшет». Изо-
бретением был не сам планшет, которого 
никто так живьем (кроме якобы образца, 
продемонстрированного президенту) и 
не увидел. Изобретением была схема: «вот 
мы сейчас свое сделаем — дайте денег 
из бюджета, ой, тут проблемка — дайте 
еще денег, и тогда точно, это же гордость 
России, сейчас-сейчас, через год точно 
— дайте еще денег, нет, не вышло, но есть 
объективные причины — дайте денег, и 
точно получится» — бесконечный цикл. 
Применяется в любой отрасли. Особен-
но успешно там, где «гордость России», в 
авиастроении например.

Ну а потом, когда Россия наконец-то 
начала слышать страшный зуд, зачесалась, 
Чубайс свалил в закат.

Физиология паразита подчинена фи-
зиологии хозяина, и его жизненный цикл 
(само его существование или размножение) 
невозможен (или сильно затруднен) без 
получения от хозяина необходимых для 
него биологических ресурсов. У Чубайса 
все хорошо — значит, получает как-то не-
обходимые биологические ресурсы. Значит, 
рано подводить итоги.

Дмитрий ПОПОВ.

16 июня в Баку в зале Азербайджан-
ской государственной филармонии 
состоялся незапланированный кон-
церт Большого симфонического орке-
стра им. П.И.Чайковского. Он прошел 
в знак благодарности дипломатам и 
руководству Азербайджана и Ирана, 
приложившим огромные усилия для 
возвращения российских музыкантов 
на родину из Тегерана. 

10 июня в Иране начались Дни россий-
ской культуры, где и проходили концерты 
Государственного академического Большого 
симфонического оркестра им. Чайковского 
под управлением молодого дирижера Ар-
сентия Ткаченко. 

В ночь на 13 июня в Тегеране и Тебризе 
прозвучали взрывы. Израильские воору-
женные силы атаковали объекты ядерной 
инфраструктуры Ирана. Буквально за не-
сколько часов до этого и состоялся концерт 
Большого симфонического оркестра имени 
Чайковского. 

Гастроли коллектива, в составе которого 
больше 50 музыкантов (51 человек), прохо-
дили 10 и 12 июня в Тегеране и Исфахане. 15 
июня музыкантов благополучно эвакуировали 
в Азербайджан, из которого они уже отпра-
вятся в Москву. 

Накануне, в ночь на 14 июня, Иран поки-
нула тем же путем съемочная группа сериала 

«Трудно быть богом» Дмитрия Тюрина. Он 
снимается по одноименному произведению 
братьев Стругацких под руководством продю-
сера Федора Бондарчука. Многое держится 
в тайне, включая полный каст. Однако Сергей 
Безруков еще до взрывов обнародовал видео 
со съемочной площадки. Он покидал Иран и 
таким образом прощался перед вылетом в 
Москву. В числе эвакуированных оказались 
и Федор Бондарчук, и сценарист Андрей 
Золотарев. 

15 июня последний и пятый по счету спек-
такль «Руми» в Москве на Международном 
театральном фестивале им. Чехова сыграла 
труппа иранского театра кукол «Аран» под 
руководством Бехруза Гарибпура. На поклоны 
вышли молодые актеры, которых до этого мы 
не видели — только руки, виртуозно управ-
лявшие марионетками. Они откинули с лиц 
черные вуали, защищавшие от пыли, и зрите-
ли увидели их счастливые и тревожные лица. 
В зале все только и говорили о том, как же 
теперь иранские артисты вернутся домой.

Бехруз Гарибпур, проходя под аплодис-
менты через партер, подошел к гендиректору 
фестиваля Карине Цатуровой, которая уже 
не в первый раз смотрела «Руми», и поцело-
вал ей руку. Им вместе пришлось пережить 
минуты радости и горя. О том, как коллектив 
вернется на родину, мы узнали у представи-
телей фестиваля. 

В разговоре с «МК» Светлана Семенова 
осторожно прокомментировала ситуацию: «Не 
будем раскрывать подробности, поскольку 
это связано с вопросами безопасности. Мы 
очень благодарны нашим армянским кол-
легам, с которыми много лет работаем. Они 
нам помогают организовать транспортировку 
наших иранских гостей на родину. Коллектив 
пока не уехал, но надеемся, что завтра у нас 
все получится. Спасибо нашим друзьям в 
Армении — театр объединяет». 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Пока общество обсуждает ито-
ги второго раунда стамбульских 
переговоров о перемирии на линии 
российско-украинских боестолкно-
вений, украинская власть в который 
раз пытается «зачерпнуть» оставшие-
ся в стране людские резервы. Дабы 
при первой же возможности бросить 
свежее пополнение на трещащий по 
швам фронт. «Скамейка запасных», 
однако, не бесконечна. Приходится 
посягнуть на права тех, кто сейчас 
пользуется благами заслуженного 
отдыха. Парламент готовится дать 
пожилым людям официальное раз-
решение идти на смерть с именем 
Зеленского на устах. 

«Система ломает даже 
самого стойкого» 
Почти все украинские школы, лицеи 

и гимназии столкнулись на прошлой не-
деле с непривычной проблемой. На носу 
традиционный праздник «последнего звон-
ка», а во всех выпускных классах юношей 
осталось по два-три человека. Между тем 
сценарий предусматривает прощальный 
вальс. «На выручку» приходится приглашать… 
фронтовиков-ампутантов. Ибо относительно 
здоровые украинцы если не улизнули за гра-
ницу, то точно служат в ВСУ и иных силовых 
структурах. Получилось трогательно до слез, 
судя по массе выложенных видеороликов со 
«смешанными» парами. Где молодой инва-
лид что было сил «экономит энергию», в то 
время как его партнерша-старшеклассница 
«пашет за двоих».

Жителям Украины вновь напомнили о 
неписаном правиле, которым руководству-
ются мамы и папы старшеклассников: любым 
путем вывезти из страны любимое чадо, 
не дожидаясь получения письменного при-
глашения на прохождение медкомиссии в 
местном ТЦК и СП. Да, на военную службу, 
а тем более на фронт, 18-летних у нас пока 
насильно не отправляют. Однако кто рискнет 
гарантировать «вменяемость» депутатов 
Верховной рады в случае успешного лет-
него наступления российских войск в ходе 
СВО?

К тому же украинцы уяснили простую и 
одновременно страшную истину: бесчело-
вечное отношение к собственным военным 
стало на Украине нормой. В особенности в 
период правления Владимира Зеленского, 
успешно увернувшегося в свое время от 
службы в армии четыре раза подряд. Неуди-
вительно, что число добровольцев заметно 
поубавилось и что люди стараются вообще 
не становиться на воинский учет. Евгений 
Шибалов, известный волонтер с Донбасса, 
успевший даже поработать в минвете (ми-
нистерстве по делам ветеранов Украины), 
недавно рассказал соотечественникам ти-
пичную для ВСУ историю: «На боевой выход 
ушла группа из 12 солдат. Вернулись четверо. 
Командир и три бойца. Все с тяжелыми ране-
ниями. У командира не работает правая рука, 
нашпигованная десятками мелких обломков. 
Еще один тоже в обломках, третий — без ноги 
по колено, четвертый — без глаза.

Казалось бы, ситуация грустная и ясная. 
Воевать эти четверо уже не будут. Подлечить 
и списать, поблагодарив за службу. Но нет. 
Военная часть вывела их за штат. На печально 
известные 800 гривен в месяц (1521 рубль). 
Хотя это еще с 2023 года прямо запрещено, 
и я сам как ротный делопроизводитель тогда 
помогал своим ребятам писать рапорты на 
компенсацию недовыплаченного денежного 
довольствия».

Если придерживаться украинских зако-
нов, в случае выведения военнослужащего 
за штат ему обязаны ежемесячно платить не 

только по 800 гривен, а и минимальную за-
работную плату солдата, равную 20 тысячам 
100 гривнам (38 тыс. 207 руб.). Ни бригада, 
ни батальон коммерческими структурами 
не являются, за экономию денежных средств 
премию никому не начислят. Тем не менее 
офицеры по инерции продолжают околпа-
чивать младших по званию.

Израненным ребятам в части, где они 
служат, заявили: «А зачем вам деньги-то? В 
госпитале вас будут кормить досыта трижды в 
день!» Когда же ставшие инвалидами защит-
ники отечества доехали до госпиталя, вместо 
благодарности за ратный труд им прошипели: 
мест, мол, не хватает, дуйте в город, ищите 
где-то себе жилье. Сюда будете приходить 
каждое утро на процедуры, решать бытовые 
проблемы за вас не будем. Вы ведь все еще 
на службе, вам деньги платят.

«С бойцами я впервые говорил в тот мо-
мент, когда на те жалкие внештатные копейки 
они сняли комнату в общежитии, — продол-
жает Евгений Шибалов. — С голоду они не 
умерли только потому, что их подкармливала 
за свой счет сердобольная медсестричка из 
госпиталя. Их командира я где-то час отгова-
ривал от суицида. Потому что его вдобавок 
ко всему еще и мгновенно бросила жена, в 
лоб заявив: «Инвалид мне не нужен!» Всего 
насмотрелся в армии, но от такого скотского 
отношения командования к людям, которые 
пошли на смерть по их же приказу, просто 
переворачивает!..»

Волонтеры из команды Шибалова сде-
лали что смогли. Продуктовых посылок 
отправили, немного деньжат на сигареты 
и мыльно-бритвенное подбросили. Ребя-
та тем временем обрывают горячие линии 

минобороны Украины в попытках добиться 
справедливости.

«У меня четыре награды! — возмущался 
в разговоре с Шибаловым командир штур-

мовиков. — Так я, когда звонил на «го-
рячую линию», предложил 

им в министерство те 
награды отправить, 

чтобы они себе их в … 
запихнули…»

Болезный 
батальон 

Весной и летом 2022 
года во всех украинских 

супермаркетах непода-
леку от входных дверей 

располагались сдвинутые 
столы для пожертвований в 

пользу армии и Нацгвардии. 
Покупатели могли оставить наличные деньги, 
поделиться купленными продуктами и пром-
товарами. Некоторые жертвовали служивым 
медпрепараты…

Корреспондента «МК» несколько удивило 
присутствие среди этих лекарств упаковок 
«Омника» — данное лекарство используется 
при доброкачественной гиперплазии пред-
стательной железы. Заболевание из разряда 
«возрастных», им страдают обычно люди 
пенсионного возраста. Тогда мне казалось, 
что это никакая не благотворительность, 
а банальный способ избавиться от ненуж-
ных запасов накупленных впрок таблеток. 
В армии-то людей в возрасте 60+ не так-то 
много…

На прошлой неделе представился по-
вод поговорить с действующим украинским 
военным, страдающим вышеупомянутым 
урологическим заболеванием. Симптомы 
аденомы простаты настигли Виктора во время 
интенсивной боевой учебы в лесах Черни-
говской области.

— Когда меня спрашивают: «Как ты сюда 
попал?» — отвечаю: «С дерева сняли!»

В тот вечер военнослужащие ТЦК (аналог 
военкомата) проводили привычный рейд по 
окраинам райцентра. А Виктор по просьбе 
одной своей давней знакомой несколько ча-
сов карабкался на высокие березы, отрезая 
тяжеленные ветки. Когда работа была выпол-
нена, заказчица выставила на стол домашнее 
вино. В общем, домой Виктор брел в припод-
нятом настроении, которое не улетучивалось 
в первые минуты общения с армейскими 
вербовщиками.

— Ну-ка скажи: ты в военкомате был?
— Был, — все еще не осознававший весь 

идиотизм ситуации ответил мужчина. — В 
1998 году.

—Поедешь с нами, надо уточнить твои 
данные.

— Я же без документов вообще…
— Ничего, после проверки отвезем тебя 

домой.
В территориальном центре комплекта-

ции и социальной поддержки, куда отвезли 
мужчину «на какие-то пару минут», члены 
военно-врачебной комиссии в ускоренном 
порядке признали Виктора готовым немед-
ленно встать на защиту священных рубе-
жей родины. Разумеется, за документами 
и элементарными предметами обихода его 
подвезли военкоматовским микроавтобусом. 
Переночевав в оборудованной в здании ТЦК 
«гостинице» вместе с другими «счастливчи-
ками», Виктор уже на следующий день был 
доставлен в учебный центр известной в ре-
спублике штурмовой бригады.

«Наверное, я бы не заболел, если бы 
сразу оказался где-нибудь в Донбассе, — 
предположил мой собеседник. — Нас бес-
пощадно гоняли по обширной территории, 
заставляли часами лежать на мерзлой земле 
«как бы в засаде», учили азам выживания на 
местности».

В конце 90-х Виктор проходил срочную 
военную службу в войсках МЧС в Макеевке 
(ныне ДНР). Поэтому представление о службе 
имел. В Черниговской области из примерно 
сотни спешно набранных в штурмовики муж-
чин армейский опыт имели немногие. «Пред-
ставьте, один из новичков на глазах у всех 
тщетно пытался приделать рожок автомата 
Калашникова… к прикладу! — изумляется мой 
собеседник. — А уверял, будто в состоянии 
быстро разобрать и собрать оружие! Мы-то 
хоть и эмчеэсовцы, но таким элементарным 
действиям обучены…»

Однажды в учебном центре случилась 
жуткая трагедия. Новобранцу захотелось 
рассмотреть что-то в стволе «калаша» — и 
парень случайно нажал спусковой крючок 
АКМ-74.

«Расследовать ЧП приехала комиссия из 
Киева, ее члены никак не могли представить 
себе картину с солдатиком, который сам при-
двигает автомат вплотную к подбородку…»

На донбасский фронт Виктор так и не 
попал. Вследствие систематического перео-
хлаждения организма (ему-то сейчас за 50 лет) 
«всплыла» серьезная урологическая болячка. 
Оперировать в его случае решились только 
в Киеве, в Главном военном клиническом 
госпитале минобороны Украины. Некоторое 
время мужчине придется ходить с катетером; 
когда более-менее заживут раны, предстоит 
выдержать повторную операцию.

Ежемесячно на период реабилитации 
Виктору полагаются выплаты — примерно 30 
тысяч гривен (57 тыс. 26 руб.). Однако снимать 
с карты разрешается не более 16 тысяч (30 
414 руб.), остальное перечисляется детям 
мужчины от первого брака.

Лечат Виктора бесплатно, однако спирт-
ное надо покупать на свои. А без этого тут 
не обходится. 

По словам Виктора, старшая дочь то и 
дело строго отчитывает папу в таких случаях, 
договаривается с медперсоналом, чтобы 
контролировали содержимое каждого набора 
съестного от волонтеров.

— …но мы все равно от своих привычек не 
отказываемся, — с вызовом произносит мой 
собеседник. — Гонцов «заряжаем» в ближай-
ший супермаркет. У медсестричек устойчивая 
такса: шоколадка. Не какая-нибудь «Рошен» 
за 18 гривен (33,82 руб.), а за 110 (206,67 руб.). 
В таких случаях медсестра предупреждает 
дежурного на выходе: «Можете пропускать 
курьера, мы в расчете».

Едва ли не единственное неудобство — 
политические споры между пациентами го-
спиталя. В палате, где лежал старший солдат 
Виктор, один мастер-сержант — поклонник 
предыдущего президента Петра Порошенко, 
а его ровесник, старший мастер-сержант, 
горой стоит за Зеленского. «Представляете, 
каждый божий день они жестко ругаются 
друг с другом, мне даже телевизор толком 
посмотреть не дают…»

Старший солдат — это по советской 
классификации ефрейтор, мастер-сержант и 
старший мастер- сержант — соответственно, 
старший сержант и «почти» прапорщик. По-
тому что полноценным прапорщиком можно 
называть главного мастер-сержанта. Новые 
воинские звания скопированы с натовских, 
соответствующий закон вступил в силу осе-
нью 2020 года.

«Чего тебе надобно, 
старче?» 

Мужчины в возрастной категории 60+ 
совсем скоро могут стать тем самым долго-
жданным пополнением рядов ВСУ. В Верхов-
ной раде зарегистрирован законопроект, ко-
торым разрешается брать на военную службу 
значительное число пенсионеров по возрасту. 
Если такие «энтузиасты» армейской службы 
пройдут медкомиссию. «Новобранцев», из не-
малого числа которых «песок сыпаться будет», 
распределят на небоевые должности. Офи-
церов же 60+ будет утверждать Генеральный 
штаб ВСУ. Первые 2 месяца у «новобранцев» 
пройдут в режиме испытательного срока. 
Если «что-то пойдет не так» — контракт якобы 
мгновенно разорвут.

По словам одного из инициаторов зако-
нопроекта полковника СБУ Романа Костенко, 
люди пенсионного возраста страстно жела-
ют помогать на фронте. Понять старичье в 
принципе можно. Размер пенсии по возрасту 
у большинства украинцев мизерный. А тут 
гарантированно будут каждый месяц «при-
летать» суммы вчетверо большие привычного 
вспомоществования. Ну и кормить-поить, 
одевать-обувать будет родное государство 
помимо денежного довольствия.

Вот только все ли эти «патриотичные» 
пенсионеры реально оценивают возможности 
своего организма?

Патологии, присущие прежде такой ка-
тегории украинцев, за годы СВО сильно «по-
молодели». И речь не только о пенсионерах по 
возрасту. Не так давно луцкая журналистка 
Оксана Бубенщикова написала о 13-летнем 
школьнике, у которого был диагностирован… 
инфаркт. Самое печальное в том, что сен-
сация прошла практически незамеченной. 
Все ведь понимают: ежесуточные воздуш-
ные тревоги, вынужденная учеба в сырых 
школьных подвалах не могут содействовать 
укреплению физического здоровья подрас-
тающего поколения. А душевного здоровья 
и подавно.

Долго ли продержатся на военной служ-
бе патриоты почтенного возраста? Думаю, 
недолго. Максимум несколько месяцев. В 
минобороны Украины, к слову, как и в Го-
сударственной погранслужбе, синхронно 
заявили, что с высокой долей вероятности 
пенсионеры-военнослужащие не смогут ис-
полнять условия контракта в полном объеме. 
Помимо этого, пограничники усмотрели в 
предоставлении командиру части право со-
гласования подписания контракта несомнен-
ный коррупционный фактор. Уж слишком «ши-
рокие дискреционные полномочия» появятся 
у командиров военных частей — принимать 
или не зачислять бойцов/офицеров к себе в 
личный состав, полагаясь на собственные 
симпатии или антипатии.

Виктор ПОЛОСЕНКО.

КОНФЛИКТ

РЕПЛИКА ЭВАКУАЦИЯ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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  стр.

5

За последние три дня израильские 
больницы приняли порядка 600 по-
страдавших после ударов Ирана. 
Местные СМИ сообщают о 24 погиб-
ших.
Россиянин, проживающий в получасе 
езды от Тель-Авива, рассказал про 
обстановку в своем городе.

Александр живет на берегу Средизем-
ного моря в городе Нетания. До Тель-Авива 
— рукой подать, какие-то 30 км. До Хайфы 
56 км. 

— Я не знаю, что рассказать, вроде в 
СМИ вся информация есть, — спокойно го-
ворит Александр. — В нашем городке в плане 
жести ничего такого не происходит. Приле-
тов не было. Разве что включают пару раз 
в день воздушную тревогу, чтобы народ не 
расслаблялся. Больше ничего опасного не 
происходит. 

Учебные заведения в Израиле переведе-
ны на дистанционный режим работы.

— Помимо школ и институтов компании 
тоже работают удаленно. На дистант пере-
ведены все учреждения, кроме жизненно 
необходимых, типа больниц, поликлиник, 
продуктовых магазинов. Так что в офис мне 
ходить пока не надо. Магазины открыты, жрат-
ва есть, в этом плане всё нормально. 

— Израильтяне не думают временно 
уехать из страны?

— Никто не уезжает, да и вариантов осо-
бо нет. По земле можно выехать лишь через 
Египет или Иорданию. Так себе вариант. Как 
альтернатива — доплыть по морю на яхте до 
Кипра. Но это экстремальное путешествие. 

Если кому-то очень надо, то за большие деньги 
можно. В общем, выбраться из Израиля — на-
пряженная и дорогостоящая история. Но я не 
знаю ни одного знакомого, кто бы уехал.

— Смотрю, вы не особо обеспокоены 
ситуацией?

— У всех психика по-разному устроена. 
Из моих приятелей никто сильно не пережива-
ет. К тому же у меня в квартире есть «мамад» 
— защищенная комната, так что мне бегать в 
бомбоубежища не приходится. У кого нет, тем 
неудобно. Беготня по укрытиям напрягает. 

— А сигналы воздушной тревоги не 
напрягают?

— В Израиле в плане сирен все четко 
отработано. В последнее время система опо-
вещения стала супернавороченная, раньше 
такого не было. Людей предупреждают о 
воздушной тревоге примерно за 20 минут. 
Вначале приходит сообщение на телефон, что 
готовится запуск ракет, через какое-то время 
советуют пройти в убежище. Затем поступает 
следующее сообщение: запустились ракеты. 
То есть пока сирена не включилась, есть время 
добраться до укрытия. Вот я вчера получил 
первое сообщение, когда был на пляже. Успел 
принять душ, сесть в машину, доехать до дома 
и только потом завыла сирена. У меня было 
20 минут, чтобы, не напрягаясь, вернуться. То 
есть воздушная тревога никого не застанет 
врасплох. 

— Как проходит ваш день сейчас?
— Хожу в магазины, пытаюсь работать 

удаленно. Остальное время зависаю в «теле-
ге». Слежу за новостями.

— Автобусные сообщения между го-
родами не отменили?

— Автобусы и поезда ходят. Может, только 
с большими интервалами. А вот полеты все 
отменили, небо закрыли.

— Туристам теперь не выбраться из 
Израиля?

— Бедные туристы попали под раздачу: 
иностранные застряли у нас, израильские за 
рубежом. С ними пока ничего не понятно. Из 
того, что я читал в соцсетях, люди пытают-
ся выбраться в индивидуальном порядке, в 
основном через Египет, Шарм-эль-Шейх. О 
каком-то организованном вывозе из Израиля 
не слышал. Израильтян, которые находятся за 
рубежом, вроде начинают вывозить с Кипра 
на кораблях. 

Александр скидывает мне видео пляжей. 
«Решил искупаться, надоело дома сидеть», 
— комментирует ролик собеседник. Народу 
на пляже немного, шезлонги свободны. От-
дыхающие купаются, загорают и, кажется, 
чувствуют себя вполне расслабленно. 

Ирина БОБРОВА.

СТАРИКАМ ЗДЕСЬ
САМОЕ МЕСТО Некоторые 

украинские 
новобранцы 
не знают, куда 
вставляется рожок 
от автомата

только по 800 гривен, а и минимальную за-
работную плату солдата, равную 20 тысячам 
100 гривнам (38 тыс. 207 руб.). Ни бригада, 
ни батальон коммерческими структурами

«С бойцами я вперв
мент, когда на те жалкие 
они сняли комнату в общ
жает Евгений Шибалов

Государство Украина считает, что ничего не должно 
своим военным инвалидам.

Судя по кадрам обмена 
военнопленными, в украинской армии 
уже полно воинов возраста 60+.

«ЖРАТВА ЕСТЬ, ВСЁ НОРМАЛЬНО»
Россиянин описал 
обстановку в курортном 
городе Израиля

ОРКЕСТР ИЗ ИРАНА 
ВЫВЕЗЕН В БАКУ

А кукольники 
из Тегерана скоро 

вернутся домой
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Финальный выход 
иранских артистов 
в Москве.

АНАТОЛИЙ БОРИСОВИЧ...
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вятся

нула 
Чубайс и две «Волги». А может быть, 

даже три. Август 1992 года.
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«Искренняя, 
светлая, 
бескорыстная»

Виолетта выросла в Москве, в много-
детной семье. Училась в школе №1055, в 
районе Нагатинский Затон. А также посещала 
воскресную школу при Заиконоспасском 
монастыре.

— Виолетта со школьных лет была очень 
активным человеком, — рассказывает ее 
подруга детства, продюсер Фаина Черепа-
нова. — Мы были волонтерами, участвовали 
в различных мероприятиях «Детского движе-
ния Москвы» (ДДМ). Ездили в детские дома, 
помогали пенсионерам. Восстанавливали 
воинские мемориалы. В ночь на 22 июня за-
ступали на «Вахту памяти». Регулировали 
потоки, раздавали сухпайки. 

Как говорит Фаина, Виолетта была одной 
из «звездочек» ДДМ. 

— Нашими точками сбора были: военный 
патриотический клуб, «Молодежный учени-
ческий совет». Мы прошли школу вожатых, 
вместе с Виолеттой работали в детских ла-
герях. Она была прирожденным наставником, 
очень внимательной, энергичной и невероят-
но доброй. Было видно, насколько она любит 
детей. Умела с каждым из них найти общий 
язык. Круто их организовывала. 

Как вспоминают подруги, возможно, это 
шло из семьи Веты. Она много времени про-
водила со своими братьями и сестрами. Была 
для них второй мамой. 

— Виолетте все было интересно, у нее 
горели глаза, — рассказывает Фаина. — Она 
всем готова была помочь. В нужную минуту 
всегда была рядом. Такая вот девушка с кры-
льями за спиной. 

Как говорит Фаина, после школы каждый 
из них пошел своей дорогой. Виолетта по-
ступила в Медицинский университет имени 
Пирогова на педиатрический факультет. Но 
они продолжали поддерживать друг друга. 

— Известие, что Виолетта погибла, стало 
шоком. Она была особенная, очень искрен-
няя, светлая, бескорыстная, все делала са-
мозабвенно, от чистого сердца. Таких людей 
сейчас очень мало. 

Врач-анестезиолог-реаниматолог Свет-
лана Шишкина училась с Виолеттой в одном 
университете. 

— Она была очень волевой, с сильным 
характером, — рассказывает Светлана. — 
И в то же время очень легкой в общении. 
Будучи студенткой, на старших курсах, по-
лучив сестринский сертификат, пошла ра-
ботать медсестрой в кардиореанимацию 
Центра сердечно-сосудистой хирургии имени 
Бакулева. 

Как вспоминают подруги, это был 
бесценный опыт. Они увидели уже другую 
Виолетту — сосредоточенную, серьезную, 
собранную. 

Виолетта также работала в детской кли-
нической инфекционной больнице №6, дет-
ской поликлинике №131, на станции Скорой 
и неотложной медицинской помощи. 

— А потом мы встретились с ней в дет-
ском хосписе, — вспоминает врач. — Меня 
направили к Виолетте на стажировку. Мы 
вместе отправились к ее пациентам на юге 
Москвы. Я поразилась, насколько мудро, 
по-доброму она общалась с детьми. И мне 
потом помогала в работе. Отзывалась при 
первой же возможности, старалась разре-
шить вопросы лечения большой сложности. 
Виолетта постоянно совершенствовалась. 
Много читала специальной литературы. Была 

просто удивительной девушкой. Умной, сме-
лой, жизнерадостной и женственной. 

Как говорит анестезиолог, Вета была 
не только прекрасным, чутким врачом, но и 
замечательной женой, заботливой мамой. И 
все успевала. 

«Была плечом, на которое 
можно было опереться»

Главный врач детского хосписа «Дом с 
маяком» Григорий Климов вспоминает, как 
Виолетта пришла к ним устраиваться на ра-
боту в 2020 году.

— Я всем соискателям задаю вопрос: 
«Почему вы, куративный врач, который на-
строен на спасение жизни человека, на вос-
становление его здоровья, пришли работать 
в детский хоспис, где совсем другой подход, 
— делится Григорий Климов. — Где пациенты 
неизлечимо больны, прогрессирующие, будут 
умирать. Вы хотите помогать людям, у кото-
рых горизонт жизни составляет неделю-две, 
месяцы, может быть, год — в зависимости от 
диагноза. Но все равно эти дети-пациенты 
умрут». Виолетта, которая до нас работала 
на «скорой помощи», сказала: «Я чувствую в 
себе силы помогать людям, у которых есть 
неизлечимые дети». 

Как говорит Григорий, Виолетта по-
казалась ему очень доброй, энергичной и 
волевой. 

— Семьи, в которых есть неизлечимо 
больной ребенок, это мрачное место. Се-
мья живет под страхом смерти своего ре-
бенка. Видит, как он мучается. Если ребенку 
не вставить трубку в трахеостому, чтобы 

отсосать мокроту, он задохнется. Если вы 
когда-нибудь поперхивались, испытывали за-
труднение от попадания в дыхательное горло 
частицы пищи, можете себе представить, 
каково это. А тут ребенок по 20 раз в день, 
каждый час, переживает подобное. И роди-
тели все время находятся рядом с хрипящим, 

захлебывающимся ребенком. У ребенка мо-
жет быть неизлечимая опухоль, которая уже 
распадается, из нее течет кровь. И семья 
«умирает» вместе с этим ребенком… 

Поэтому, как говорит Григорий, очень 
важно, чтобы человек, работающий с таки-
ми семьями, во-первых, имел на это силы, 
во-вторых, был добрым. Не жалостливым, а 
именно добрым. Потому что жалеть — это не 
то, что нужно. Нужно помогать. 

— Вот Виолетта ходила в такие семьи. 
Вела около 50 таких семей. Обеспечивала не-
обходимыми медикаментами, чтобы у ребенка 
не было болевого синдрома, не было судорог. 
Рекомендовала при необходимости устано-
вить гастростому, если ребенок сам не мог 
глотать. То есть занималась обеспечением 
качества жизни этой семьи. И чтобы ребенок 
оставшееся ему время жил без мучений и 
максимально полно.

Наш собеседник отмечает, что Виолетта 
пошла работать не в коммерческую организа-
цию, а в благотворительную. Где и зарплаты 
меньше, и нагрузки выше, работать порой 
приходится за троих. Будучи доброй, сильной 
и позитивной, со всем справлялась.

— Может быть, ей в этом помогала 
православная вера, любовь к людям. 

— Виолетта никогда не подчеркива-
ла свою религиозность. Видимо, это было 
что-то внутреннее, сокровенное. Она была 
необычным районным врачом выездной 
группы паллиативной медицинской помощи. 
Виолетта любила спорить, отстаивать свое 
мнение. Говорила, что этому ребенку надо 
то-то и то-то. Я объяснял, что это не входит в 
паллиативную помощь. У нас есть лицензия, 
свои обязанности — то, в чем мы профес-
сионалы. А Виолетта все время тестировала 
эти границы, старалась больше сделать для 
пациента, хотя это была задача уже других 
медицинских организаций. Но делала это 
настолько позитивно, что я часто шел ей на-
встречу. Потому что видел, что врач «горит», 
что хочет и может помочь. 

Как говорит Григорий, для Виолетты 
очень важна была справедливость. 

— У нее случались споры с ее непосред-
ственным руководителем. Но она могла при-
знать свою неправоту, сказать: «Слушайте, 
меня что-то занесло». Улыбнуться. И все. На 
нее невозможно было дальше сердиться. 

Как говорит Григорий, к Виолетте все 
хорошо относились. 

— Она проработала у нас 5 лет. Когда 
стало известно, что она беременна, с одной 
стороны, я огорчился, что уходит на время 
хороший врач. А с другой — был очень рад за 
Виолетту, что она второй раз станет мамой. 
Поздравил ее. Сказал: «Давай в декретный 
отпуск». Потому что мы все-таки работаем 
во вредных условиях, контактируем с тяже-
лой бактериальной и госпитальной флорой, 
плюс психологические нагрузки. Но Виолетта 
сказала: «Нет-нет, я поработаю, для меня 
нормально». С ней было комфортно. У нее 
на все хватало сил. Я ни разу не слышал, что 
она устала, не было случая, чтобы она где-то 
застопорилась. Это был суперэнергетичный 
человек. Сейчас говорят, что ей было 32 года. 
Я бы никогда в жизни не дал ей больше 24. 

Как говорит наш собеседник, Вио-
летта была для пациентов и их родителей 
опорой, плечом, на которое можно было 
опереться. Полностью отвечала хосписной 
философии. 

— Она была «большим» человеком, за-
полняла собой компанию, пространство. Я 
хорошо помню тот день, когда она уходи-
ла в декрет. У Виолетты уже был округлив-
шийся животик, румяные щечки. Она умела 

над собой пошутить, рассказывала о своих 
гормонах, как у нее меняется настроение. 
Мы пожелали ей огромного материнского 
счастья. Я обнял ее, она улыбнулась и пошла. 
Такой и запомнил ее — веселой, красивой, 
устремленной вперед. 

Как говорит Григорий, когда ему позвони-
ли и сказали, что Виолетта погибла, он долго 
не мог в это поверить. 

— Я был на даче. Час, наверное, ходил, 
машинально поливал грядки, думал, но это 
же невозможно. В голове было одно: «Господи 
боже мой, за что? Почему так?» Ее младший 
сын был еще совсем маленький. Виолетте 
было отпущено всего-то пять месяцев этого 
материнского счастья. 

— В каком состоянии были ее 
сыновья? 

— Я разговаривал с главным врачом 
центра Рошаля, куда доставили мальчиков. 
Он сказал, что старший скоро будет готов к 
выписке. Его прооперировали, собрали пле-
чевую кость. А у младшего были серьезные 
переломы черепа и таза. Но у детей в этом 
возрасте переломы не требуют операции, 
они хорошо срастаются. Самое главное, что 
у малыша не поврежден мозг, угрозы жизни 
нет. У него еще ножка сломана, проводится 
пластырное вытяжение. 

«Сшила мишку 
с гастростомой, 
чтобы ребятишкам было 
не страшно»

Заместитель главного врача детского 
хосписа «Дом с маяком» Дина Шагалова в 
свою очередь делится, что они, трое врачей, 
одновременно начали в 2020 году осваивать 
специальность паллиативного доктора. 

— Вместе проходили испытательный 
срок, готовились к экзаменам, поддерживали 
друг друга. Виолетта была очень жизнера-
достным, искренним человеком. Много смея-
лась, много шутила. В ней была и детская 
непосредственность, и очень вдумчивый, 
ответственный подход к делу. В любой мо-
мент она готова была сорваться к пациенту, 
чье состояние стало ухудшаться. Интересы 
пациентов и их семей она ставила выше 
каких-то формальных правил, формальных 
договоренностей, которые, к сожалению, 
есть везде. Нередко говорила: «Это особый 
случай». До последнего спорила по заявке на 
закупку, отстаивая интересы пациентов. 

Как говорит наша собеседница, Вио-
летта играла с малышами, которые боятся 
врачебного осмотра. 

— Несколько лет назад Виолетта сдела-
ла мишку с гастростомой (трубка в животе, 
которая соединяет переднюю брюшную стен-
ку и желудок. — Авт.). Сама сшила игрушку, 
чтобы показывать ребятишкам, чтобы им не 
было страшно. Уходя в декрет, она оставила 
этого мишку мне. Как говорится, передала 
по наследству. 

Дина Шагалова говорит, что перед де-
кретом Виолетта увлеклась психологией и 
нарушениями развития детей. Собиралась 
учиться на психолога, специализироваться 
в дальнейшем на этом. У нее было очень 
много планов… 

Как говорят сотрудники детского хоспи-
са, им очень трудно говорить о Виолетте в 
прошедшем времени. 

— Это невосполнимая потеря, — делится 
с нами няня «Дома с маяком» Александра 
Мелешкина. — Виолетта — как лучик света. 
Она про добро, тепло, заботу, свет, мудрость. 

Я пришла работать в хоспис в 2021 году. 
Помню, как первый раз увидела ее на со-
брании. И очень удивилась, что это наш пе-
диатр. Настолько она мне показалась юной. 
Но когда увидела Виолетту в работе, поняла, 
насколько она мудрая и опытная. 

 Как рассказывает Александра, ей в са-
мом начале были непонятны какие-то ме-
дицинские термины в плане диагнозов и 
заболеваний, потому что она не была связана 
с медициной. 

— И Виолетта мне все доступным языком 
объясняла. В ней не было никакого снобизма 
и высокомерия. Она много изучала допол-
нительной информации. Рассказывала нам 
о научных статьях. Очень бережно и чутко 
относилась к деткам. Участвовала в игровых 
процессах, пела песни. Дети к ней тянулись. 
Она переживала за каждого. Родители ре-
бятишек говорили, что с Виолеттой им было 
не так страшно, они чувствовали, что они не 
одни. Она была на связи 24 часа в сутки. Ей 
можно было позвонить и ночью, и в празд-
ники. Для меня было загадкой, как столько 
добра и тепла помещается в ней. 

Как говорит наша собеседница, Виолетта 
все отпуска проводила с семьей в походах, с 
рюкзаком на плечах. Рассказывала коллегам 
про горы, сплавы по рекам, о путешествиях 
по разным городам. 

— Мне повезло работать с ней в одной 
команде на протяжении трех лет. Когда 
Виолетта ушла в декрет, мы все с нетер-
пением ждали ее возвращения… Быть док-
тором, отдавать себя людям — это было ее 
призвание. 

Еще одна наша собеседница, руково-
дитель команды района детского хосписа 
Юлия Логинова, говорит, что Виолетта была 
солнышком их команды. 

— У врачей бывает довольно формаль-
ный медицинский подход, — говорит Юлия 
Логинова. — Медики — люди структурные. 
У Виолетты был совершенно другой подход. 
Она старалась со всех сторон рассмотреть 
проблему, не только с медицинской точки 
зрения. Найти подход к каждому ребенку, 
даже к каждому члену семьи. Нередко на 
собрании говорила: «Давайте поможем вот 
этому папе, вот этому члену семьи». Ее обо-
жали и пациенты, и их родители. 

Как говорит Юлия, Виолетта была очень 
чуткой и по отношению к членам команды. 

— Следила и за своим, и за нашим здо-
ровьем. Очень трогательно кормила нас на 
собраниях орешками и сухофруктами. Она 
была очень трогательной мамой, прекрасной 
женой. Для нее семья была очень большой 
ценностью. Мы так радовались, что у них 
растет малыш, второй сынишка. 

Юля делится, что только после гибели 
Виолетты они узнали, что она, оказывает-
ся, была и церковным человеком. Намного 
глубже, чем они ее знали.

— Сейчас разговаривали с мамой одной 
нашей пациентки. Виолетта погибла ровно 
через год после смерти пациентки, которую 
она вела. Мы говорили, что они там встре-
тятся и будут болтать, как раньше, при жизни 
этой пациентки. 

Теперь заботы о двух сыновьях Виолетты 
ложатся на плечи ее мужа Павла. Он ехал 
в том роковом поезде на верхней полке и 
почти не пострадал. Павел — спортивный 
врач, врач ЛФК, доктор женской футбольной 
команды «Чертаново». В соцсетях пользова-
тели выражают ему многочисленные собо-
лезнования. Гибель Виолетты стала ударом 
не только для ее близких, но и для всех, кому 
она помогала.

Светлана САМОДЕЛОВА.

В документе сообщается, 
что «для расчета выходно-
го пособия нужно умножить 
средний дневной заработок 

на среднее количество рабочих дней, при-
ходящихся на один месяц в году».

В случаях, когда действует суммирован-
ный учет рабочего времени за длительный 
период, необходимо умножить средний 
заработок в час на среднее число рабочих 
часов в месяц. 

В общем, все усредняется... Одна 
беда: такие пояснения мало что 
добавляют россиянам для 
того, чтобы сделать вы-
вод: им станет лучше 
при получении от-
пускных или вы-
ходного посо-
бия? Выплаты 
увеличатся 
или умень-
шатся?

В до-
кументе ис-
пользуются 
термины 
«зарплата» и 
«заработок». 
По просто-
те душевной 
многие наши 
сограждане счи-
тают их синонима-
ми. Хотя в экономи-
ческой науке это, как 
говорится, две большие 
разницы. Зарплата начисляется 
регулярно раз в месяц. А заработок — 
это нечто приходящее, может быть от случая 
к случаю, когда подфартит. Каким образом 
бухгалтерия может учесть дневной зарабо-
ток, допустим, токаря-карусельщика, если 
он подхалтурил и сделал «левую» деталь? 

Хотя сообщается, что базовые принци-
пы в расчете средней зарплаты с 1 сентября 
никак не поменяются. Скорее всего, мы не 
почувствуем на своем кармане и разницу в 
выплатах отпускных и выходных пособий. 

Что такое отпускные, знает каждый ра-
ботник, заключивший трудовое соглашение 
с работодателем. А вот процедуру выходного 
пособия проходили даже не все работающие 
россияне. В общем, нововведение явно тре-
бует комментария специалиста. По словам 
профессора Финансового университета при 
Правительстве РФ Александра Сафонова, 
выходное пособие выплачивается в случае 
увольнения по ликвидации предприятия 
или сокращения ставок. Такому сотруд-
нику по закону полагаются две месячные 
выплаты.

— Можно подробнее, как они теперь 
будут рассчитываться? 

— По средней зарплате за предшеству-
ющие 12 месяцев с учетом всех видов вы-
плат от работодателя. Это зарплата в виде 
тарифной сетки или оклада за отработан-
ное время. Плюс премии по итогам квартала 
или года, в общем, все начисления.

— Вопросы вызывает временной пе-
риод введения новой системы расчета. 
Почему до 1 сентября 2031 года? Если она 

такая идеальная, лучше и объек-
тивнее прежней, то почему не 

внедрить ее навсегда?
— В нашей бур-

ной жизни нет ни-
чего статичного, 

постоянно ме-
няется рынок 

труда, фор-
мы и виды 
зарплат. 
Работода-
тели ис-
пользуют 
разный по-
рядок на-
числения 
зарплаты, 

все это не-
обходимо об-

новлять, осо-
временивать. 

Существуют 
правила периоди-

ческого обновления 
нормативно-правовых 

актов. Так что очередное уточ-
нение порядка отпускных и выходных 

пособий — вполне логично. Но если спустя 
6 лет к этому положению не будет никаких 
претензий, ничто не помешает продлить 
такой же порядок расчета и дальше.

…Ну а пока в России обновляются 
нормативно-правовые акты, средняя зар-
плата в стране за первый квартал нынеш-
него года обновила рекорд и превысила 
91 тысячу рублей в месяц. Отмечается, что 
сильнее всего растут зарплаты у молодых 
специалистов до 24 лет — на 16,7%, до 
72,5 тысячи рублей. Однако самые высо-
кие оклады зафиксированы у сотрудни-
ков 35–44 лет: 101,4 тысячи рублей. А у 
работников чуть помладше (до 34 лет) до-
ходы подтянулись до 98,7 тысячи. Многие 
эксперты рынка труда предсказывают, что 
к концу года средняя зарплата в стране 
станет трехзначной, то есть превысит 100 
тысяч рублей. Если так дело пойдет, то, 
глядишь, скоро и «на выход» никто про-
ситься не будет...

Владимир БЫКОВ.
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«Лагерь — наша большая семья». 
Для советского ребенка было обыч-
ным делом: если летние каникулы, 
то хоть одна смена — в пионерском 
лагере. Иногда — две. А то и три, 
если нет бабушек и дедушек, а 
родителям не дали отпуск в сезон. 
Сейчас же путевка для обычной 
семьи стала элементом роскош-
ной жизни. На лагерь приходится 
копить, а иногда — и брать кредит. 
Особенно если детей несколько, а 
лагерь — у моря. Да и обычная «го-
родская» смена стоит денег. И это 
настораживает родителей: а можно 
ли отдохнуть от школы в школе?

 Детская оздоровительная кампания в 
самом разгаре. По официальной статисти-
ке — в России нуждаются в летнем отдыхе 
5,9 млн детей. По тем же данным, для них 
открыты 40 тысяч лагерей отдыха. Вполне 
приличная цифра получается. Если прими-
тивно взять да поделить, то на один лагерь 
придется 150 детей. Отдыхай — не хочу. Но 
благодать, как выясняется, только на бумаге. 
На деле же в эти 40 тысяч лагерей включены 
городские смены при школах и местных 
дворцах молодежи. То есть дети никуда не 
уезжают, а проводят каникулы в тех же сте-
нах, в которых пребывали в течение девяти 
учебных месяцев. Конечно, за ними смотрят, 
хорошо кормят и обеспечивают досуг. Но 
отдых ли это? Конечно, нет. 

Тех самых лагерей с лесом, речкой, ли-
нейкой, подъемом флага, танцами и спор-
том, по той же официальной статистике, 
— всего 2300. И это количество не может 
принять всех желающих. Отсюда, по мне-
нию многих родителей, заоблачные цены 
на путевки. Что самое обидное: при ценах, 
сравнимых с отдыхом в Турции, такого же 
изобилия шведского стола не наблюдает-
ся. Кормят все тем же первым, вторым и 
компотом. И не всегда качественным. Так, 
с начала летней оздоровительной кампании 
уже случилось два «громких» отравления: 
в Екатеринбурге при «доставке» детей до 
места отдыха в Анапу и в детском лагере в 
Омской области. 

Проблемы оздоровительной кампании-
2025 стали предметом обсуждения в Го-
сударственной думе. Неподъемная стои-
мость детского отдыха возмутила народных 
избранников. 

— Сегодня 130 тысяч рублей — цена 
путевки в лагерь во Владимирской области, 
— озвучила данные Нина Останина. — На 
авиабилеты просто заоблачные цены. Да, 
в этом году детям снизили на 50%, но все 
равно неподъемная цена. Особенно для 
многодетных семей. На билеты на поезд 
тоже снизили цены. Но эти билеты разлета-
ются за три минуты с момента открытия про-
даж. Особенно в Крым. Мы рассчитывали, 
что поезда в этом направлении добавят, но 
осталось то же количество составов. 

Согласно данным депутата, летняя 
оздоровительная кампания охватила лишь 
30% детей. При этом количество отдохнув-
ших в лагерях детей распределено крайне 
неравномерно. Например, в Чечне всего 3% 
детей отдыхают по путевкам, а в арктических 
районах и вовсе 1%. 

Кто стабильно может рассчитывать на 
летнюю поездку, так это дети из льготных 
категорий семей: малоимущие, дети участ-
ников СВО, жители новых регионов. В оздо-
ровительной кампании-2025 им выдадут 2,2 
миллиона путевок. 

А вот обычным многодетным (не относя-
щимся к категории малоимущих) и семьям 
с одним-двумя детьми приходится затяги-
вать пояса. В копеечку обходится не только 
путевка и проезд, но и «чемодан» — вещи, 
которые нужно собрать по списку. 

Мама из Москвы делится своими 
подсчетами. 

— Две путевки в лагерь на 10 дней нам 
обошлись в 40 тысяч. И почти столько же 
— покупка вещей по списку, присланному 
организаторами отдыха. И это не считая 
того, что было куплено заранее, — рас-
сказала Елена. 

Женщина озвучила свою «смету». На 
обычные сланцы — 2000 рублей. Крос-
совки, сандалии младшему и старшему 
— еще 12 тысяч. Причем самые обычные, 

с маркетплейса. Одежда «съела» еще 20 
тысяч. Все то же самое рядовое и ходовое: 
брюки, шорты, футболки, спортивный ко-
стюм, но в двойном размере. 

Нижнее белье и носки — 4 тысячи на 
двоих. 

Спортинвентарь — 3 тысячи. Он тоже 
почему-то был в списке. 

Что и говорить, 40 тысяч за две путевки 
— большая удача. По наблюдениям «МК», 
цена среднего лагеря в Подмосковье — 
70–80 тысяч рублей, а если на море, то и 150 
тысяч может набежать. Ну, зато в средней 
полосе есть много тематических лагерей. 
Там кроме обычных шорт-сандалий потребу-
ется дополнительная литература, например, 
в лагерях с уклоном в изучение английского 
языка. Возможно, «снаряга». Это для поход-
ников. А еще сейчас в лагерях маскарады и 
карнавалы. И тоже нужно положить игровой 
костюм, грим. Ведь сейчас даже «кочующих» 
костюмов из других лагерей не привезут, 
как в советские годы. 

Что касается льготников, то бесплатная 
путевка тоже не всегда экономит бюджет. 
Например, многодетным часть детей при-
ходится везти за свой счет. Не всем до-
стается путевка каждый год, а разделять 
детей на отдохнувших и лишившихся такой 
привилегии — нет желания. То же самое и 
с отдыхом родителей. Дошкольникам из 
малоимущих семей оплачивают поездку 
одного из родителей. А вот школьников и 
папу приходится везти за свой счет. И это 
влетает в копеечку. Поэтому летний отдых — 
как та телега, которую надо готовить зимой. 
А именно — откладывая часть заработка. 

По итогам правительственного часа 
спикер Госдумы Вячеслав Володин поручил 
разобраться со строительством модульных 
детских лагерей и своевременной их сдачей 
принимающим организациям. 

Ольга ТЕРЕШКОВА.

С МЕЧТОЙ О ЛАГЕРЯХ
Родители в шоке от цен на детский отдых
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Заброшенный  пионерский  
лагерь «Юность» 
в Подольском рай оне 
Московской  области.



Казахстанский кинорежиссер Фар-
хат Шарипов представил на кино-
форуме «Евразия» в Сочи свой но-
вый фильм «Эвакуация» и получил 
за него приз президента Джаника 
Файзиева, а также награду жюри за 
операторскую работу Александра 
Плотникова. Картина рассказывает 
о том, как сотни советских людей в 
годы Великой Отечественной вой-
ны отправились с детьми на восток 
страны. Казахстан принял около 1,5 
миллиона человек.

Фархат Шарипов — режиссер, сцена-
рист, продюсер, актер. Он родился в 1983 
году в Алма-Ате, там же окончил Нацио-
нальную академию искусств им. Жургено-
ва, позднее стажировался в Нью-Йоркской 
киноакадемии. В кино дебютировал в 2010 
году полнометражным «Сказом о розо-
вом зайце».

В 2019-м он получил главную на-
граду на ММКФ за «Тренинг личностного 
роста» из рук южнокорейского киноре-
жиссера Ким Ки Дука, который тогда и 
сам снял в Казахстане фильм «Дин». В 
2022-м «Схема» Шарипова победила в 
секции «Generation 14+» на Берлинале. 
«Эвакуация» в апреле 2025-го получила 
спецприз МММК. 

Это история о том, как Наталья и ее 
дочь Галя, как и другие эвакуированные, 
едут на восток. На одной из железнодо-
рожных станций они потеряют друг друга. 
Наталья отправится в Алма-Ату в надежде 
найти там свою маленькую дочь. Снача-
ла хотели снимать о знаменитых людях, 
деятелях культуры, таких как Эйзенштейн, 
которые жили и работали в Алма-Ате в годы 
войны. Но от этой дорогостоящей затеи 
пришлось отказаться. Мы разговариваем 
с Фархатом Шариповым в сочинском пар-
ке после представления «Эвакуации». Его 
маленький сын Альфар бегает рядом. Он 
выходил на сцену с отцом представлять 
картину, а на церемонии закрытия появился 
с флагом Казахстана. 

— Почему так долго снимали, почти 
шесть лет?

— Мы начали снимать в 2019 году. По 
разным причинам съемки останавливались 
— из-за пандемии, по финансовым причинам. 
У нас было сокращение по сменам, чуть ли 
не в два раза. Потом мы что-то доснимали. 
Последняя смена прошла зимой 2025 года. 
Наша актриса Наташа Витмер специально 
прилетала из Германии в Алма-Ату. И тог-
да мы увидели, как выросла наша девочка 
за два-три года. Хорошо, что все сцены с 
ней были закрыты. Я долго определялся с 
финалом, и наконец в 2025 году мы смогли 
фильм показать. 

— Где проходили съемки? Вы строили 
декорации?

— Снимали мы в Алма-Ате. Что-то строи-
ли, что-то снимали в старых депо, декориро-
ванных под вокзал. Находили старые здания. 
В одном из них оборудовали коммуналку. 

— Главную роль сыграла Наталья 
Витмер, живущая в Германии. Как вы 
ее нашли?

— Я ее увидел в соцсетях и пригласил 
в Казахстан. Она актриса, родилась в Ом-
ске, но с 1995 года живет в Германии. У нее 
отец — немец. Наташа снимается в немец-
ких проектах и надеется, что ее заметят в 
России и предложат новые роли. Остальные 
актеры — наши, местные, в основном теа-
тральные. Только подругу главной героини, 
Любу, и девочку сыграли дебютантки. Пробы 

были долгие. Я практикую репетиции, не 
просто читки с актерами. Так легче понять, 
работает ли сцена. Это лучше выяснить на 
репетиции, чем на съемочной площадке. 
Хотя и на съемочной площадке происходит 
много корректировок. Нам повезло, что 
Наташа из Германии и русский у нее ско-
рее не бытовой, а литературный. Она там 
мало на русском разговаривает. У нее нет 
нового сленга. 

— У вас тоже прекрасный русский 
язык. Не каждый россиянин может так 
грамотно говорить. Вы в какой школе 
учились?

— Я учился в четырех школах. Последняя 
— классическая гимназия искусств. Препо-
давание было на русском. Я же в школе учился 
в 90-х. Тогда только ввели казахский язык.

— Задачи привлечь российских ак-
теров не было?

— Задача была, но бюджет не позволял. 
Изначально должны были быть среди героев 
Эйзенштейн и другие известные люди. Тогда 
был бы совсем другой кастинг. 

— Что это за история? Реальная?
— Сценарий я сам написал, историю 

придумал, но весь антураж — из реальных 
дневников и писем людей того времени. Они 
собраны волонтерами на одном из россий-
ских сайтов, а мы попытались показать всю 
правду на экране. Я не мог понять, как можно 
потерять ребенка на вокзале за какие-то 
десять минут во время стыковки поезда. Но 
таких случаев было очень много. Казалось бы, 
такая махина, как пропустить отход эшелона, 
но они уходили очень быстро. Люди отста-
вали, терялись. 

— У нас часто вспоминают эвакуацию. 
А в Казахстане о ней говорят?

— Конечно. Мне еще бабушка рассказы-
вала об эвакуации. Она тогда была ребенком. 
К ним подселяли эвакуированных людей. 

Бабушки уже нет, как и многих очевидцев 
тех событий. Некому уже рассказывать об 
этом, но для того кино и снимается, чтобы 
сохранить какую-то память. 

— Часто можно слышать, что аме-
риканцы или русские присвоили себе 
Победу, хотя свой вклад в нее внесли 
многие народы. В Казахстане нет таких 
обид? 

— Нет. В Казахстане не очень обидчивый 
народ. Мне боязно, когда возникают обиды, 
копание в прошлом не ради сохранения памя-
ти, а ради поиска подвохов и использования 
в корыстных целях. Хотелось бы бороться за 
сохранение прошлого в чистом виде. Мне 
понравилось, как на открытии кинофорума 
«Евразия» вспоминали кинематографистов, 
прошедших войну. Среди них было много 
представителей разных народов и азиат-
ских лиц. 

— «Эвакуация» — ваш самый крупно-
масштабный фильм?

— У меня был мюзикл, очень тяжелый по 
энергозатратам проект. «Эвакуация» сложна 
в том плане, что ты снимаешь фильм о вой-
не, а войны не прекращаются, идут совсем 
рядом. Ты видел события одними глазами, 
а потом начинаешь по-другому на многое 

реагировать. Думаю, все люди хотят мира. 
Поскорее бы он настал. 

— Как часто выходят у вас новые 
картины?

— Три последних года активно снимали. 
В прошлом году мы выпустили фильм «Сол-
даты любви», до этого — «Схему», в этом 
году — «Эвакуацию». В последнее время 
мне тяжело выбрать тему. И сейчас у меня 
пауза — думаю, что делать дальше. Начать 
снимать — не такая большая проблема, когда 
ты знаешь, что хочешь снимать. 

Я бы не сказал, что «Эвакуация» — слож-
ный для зрителя фильм в плане восприятия. 
В ней есть сюжетная линия, которая должна 
удерживать внимание. Я не делал фильм 

сложным. Тем не менее не знаю, когда он 
дойдет до зрителя. И встает вопрос: на что 
в конечном итоге потратить свое время? Мы 
же фильмы делаем небыстро. Как минимум 
это год твоей жизни. 

— Вы учились не только в Казахской 
национальной академии искусств, но и 
в New York Film Academy? Как там про-
ходило обучение?

— Позже я еще окончил магистрату-
ру в нашем Туране. В Нью-Йорке совсем 
другая система обучения. Отличие в том, 
что там нет мастерских и больше говорят 
не о творчестве, а о технике. Несмотря 
на то что существовали цифровые ка-
меры, мы снимали на пленку, которую 
потом проявляли, клеили. Вот это было 
удивительно. Пленка долго хранится, а 
сколько смогут держать информацию 
хард-диски, никто не знает. 
— Сложно было снимать «Эвакуацию» 

на черно-белую пленку? У вас такое гу-
стое изображение со множеством от-
тенков черного и белого. 

— Мой оператор Саша Плотников спра-
вился. Мы с ним и художником Сабитом Кур-
манбековым прежде всего хотели понять, как 
будет работать свет, и в начале действовали 
на ощупь. Саша Плотников учился во ВГИКе 
на последнем курсе Вадима Юсова, который 
им многое дал, в том числе как работать с 
черно-белым изображением. 

— У вас задействована большая мас-
совка. Как вы с ней справлялись?

— Пока огромная массовка не поняла, 
что из-за одного человека мы будем пере-
снимать столько, сколько потребуется, было 
трудно. С чем боролись, так это с улыбками. 
Стоит триста человек на вокзале, все пыта-
ются залезть в поезд спасения. И ты видишь 
в кадре одно улыбающееся лицо, которое все 
рушит. Таких пересъемок было много. Один 
улыбнулся, и все триста человек смотрят на 
него с укором. Кроме того, современность 
впечатывается в лица. Кастинг-директору 
пришлось тщательно поработать. Но у нее 
большой опыт. Она из казахстанской ма-
стерской Сергея Соловьева. 

— У вас есть фильм про тренинг лич-
ностного роста. А с вами что в этом смыс-
ле происходит?

— На каждом этапе жизни тебя что-то 
сильно волнует, кажется, что это вопрос жиз-
ни и смерти. А по прошествии лет понимаешь, 
что многое и не стоило переживаний. Думаю, 
что до конца жизни это будет так. Я семьде-
сят процентов времени провожу с семьей, а 
остальное — в своей рабочей комнатушке. 
У меня есть студия, где я пишу, монтирую. 
Жизнь вокруг кипит, но я мало где бываю. 
Мне хочется сыну побольше времени уделить, 
поучаствовать в его формировании, избавить 
от лишних переживаний и страха. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

«Наступят времена, когда девять больных 
придут к одному здоровому и скажут: ты болен, 
потому что ты не такой, как мы». Это изречение 
Антония Великого актуально в наше время как 
никогда. Произнесшего на днях в латвийском 
сейме фразу «русский язык — наш язык» де-
путата Алексея Росликова задержали. Совсем 
неслучайно, так ведь? Так работает «шпрот-
ское» правосудие, так выглядит цветущий на 
латвийской земле обыкновенный фашизм. 

Что такое потеря собственного языка? 
Это потеря себя, потеря собственной иден-
тичности, путь к гибели в узком и широком 
смысле этого слова. Когда, начиная с 2014 
года, Украина отказывалась от русского язы-
ка, у меня (человека, выросшего в семье, где 
свободно могли говорить и на русском, и на 
украинском) в душе возникло страшное чув-
ство: «Это путь к большому конфликту». Об 
этом автор этих строк часто думал и говорил, 

но все воспринимали подобные слова как ерун-
ду. Однако вскоре мы получили на Украине 
то, что получили. И все ахнули! Хотя ничего 
удивительного не произошло. Предсказуемо. 
Вот только теперь в разговоре с частью моей 
родни я получаю в ответ не общее для нас всех 
«спасибо», а высокомерное «дякую». Можно ли 
было избежать этого разложения? Вполне.

Русский язык истинно наш язык! Общий 
для всех тех государств, которые раньше 
входили в состав большой державы — СССР. 
И его необходимо защищать, как это сде-
лал уже задержанный латвийскими шавками 
депутат Алексей Росликов. Русский язык 
стал фактически поводом для гонений, но 
«блаженны изгнанные за правду». И то, что 
происходит на просторах целого ряда го-
сударств, которые лучше владеют русским, 
чем своими выдуманными говорками, — это 
истинный фашизм.

За что мы боремся, Латвия? За то, чтобы 
вместо имени Алексей говорить Aleksejs? 
Или вместо слова «апельсин» говорить 
apelsīns? Ну, чтобы не так, как у русских. Ни-
чего нового!

А вспомним, с чего же началась исто-
рия Алексея Росликова. Политик здраво 

выразил протест против рассмотрения в 
парламенте Латвии декларации «Об устра-
нении лингвистических последствий» яко-
бы проводившейся в годы СССР в Латвии 
русификации.

Против парламентария после выступле-
ния возбудили уголовное дело по подозрению 
в оказании помощи России в «ее действиях 
против Латвии и в разжигании национальной 
ненависти». Дремучий бред!

Не удивляет, что все происходит в 80-ю 
годовщину Победы в Великой Отечественной 
войне. Это уже не первый русофобский шаг 
прибалтийских уродцев.

Незадолго до празднования Дня Победы, 
в 2023 году, тот же сейм Латвии принял закон 
«О запрете проведения отдельных публичных 
мероприятий». Запрет действует до сих пор, 
еще и ужесточается строжайшим контролем 
за теми, кто все же не хочет забывать, кому 
мы обязаны нашим настоящим.

Наверное, это честно. Фашистское го-
сударство не имеет права праздновать День 
Победы. Фашистское государство имеет право 
лишь на денацификацию. Жесткую и одно-
значную. К этому, наверное, стремится Латвия 
с Литвой на пару.

О последней стоит вспомнить лишь один 
факт: в центре Вильнюса во весь рост про-
славляют так называемых «лесных братьев» 
— антисоветских террористов, которые уни-
чтожали не только советских военнослужащих, 
но и мирное население. И этим сейчас в Литве 
гордятся. Вот такая она, европейская незави-
симость! Без денег, без отлаженно работаю-
щих производств, но зато не с Россией. Есть, 
конечно, чем гордиться…

Надо окончательно признать, что фашизм 
в Прибалтике никуда не делся. Он затих и пе-
риодически поднимает голову. В последнее 
время всё чаще… Борьба за русский язык, за 
русскую культуру — это уже экзистенциальная 
битва, которую мы, хранители этого богатства, 
не имеем права проиграть! Мы не имеем пра-
ва молчать о притеснениях русскоязычных, 
не имеем права молчать о забвении русских 
писателей, поэтов, художников. Мы не имеем 
права просто стоять и смотреть, как сносят 
памятники советским воинам. Иначе фашизм 
вновь восстанет, как он это делает в Прибалти-
ке. И мы уж точно не имеем права стесняться 
говорить, что русский язык — наш язык! Это 
истина, которую нужно принять другим, мелким 
профашистским недобиткам.

ПЕРСОНА

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
17 июня 2025 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Косынка с черепами к 
косухе байкера. 4. Вельможа — «поставщик» 
фавориток для короля. 10. «Отряд» лесору-
ба Ильи Ковригина в фильме «Девчата». 11. 
«Миссия» кондиционера в холодном офисе. 
13. Неволя после разгромного боя. 14. Пеня-
щийся от воды брусок в ванной. 15. «Геоме-
трическая» шляпа пирата. 16. Багряный ковер 
под опавшими деревьями. 18. Круглоротая 
«пиявка» на боку лосося. 20. Агент, водящий 
клиентов по квартирам. 22. Обманчивый при-
вкус речей лицемера. 23. Лягушка в русских 
народных сказках. 24. Неразбериха в под-
давшейся панике толпе. 27. Развлекательная 
программа в отеле. 30. Елка как непременная 
«участница» Нового года. 32. И ящик-театр, 
и притон разбойников. 34. «Коллектив» бур-
лаков, тянущих одну лямку. 35. Парящий над 
океаном пернатый странник. 36. Дощатая 
«коробка» для южных яблок. 38. Европеец 
из Хельсинки. 39. Мяукающий маленький 
подкидыш. 40. Провал в памяти у героя се-
риала. 41. Взрывоопасный склад под особой 
охраной. 42. Раздел теоретической механики, 
изучающий законы равновесия тел.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Невидимая «оболочка» 
вокруг человека. 2. «Срез» земли с зеле-
ной травой. 3. Откровенный «наряд» многих 
античных статуй. 5. Шалаш, который пытался 
нарисовать Шарик в мультфильме. 6. Фрук-
товый «мед» к хрустящему тосту. 7. Знахарь, 
принимавший роды у савраски. 8. Аттрак-
цион с вращающимися лошадками в парке. 
9. Мужичок на примете у бойкой свахи. 10. 
Любимая игра в американских колледжах. 12. 
Цыплячий «хоровод» вокруг мамы-курицы. 17. 
Награда за труды или возмездие за грехи. 19. 
Электрическая «наседка» на птицефабрике. 
20. Волосок, прокрашенный тушью. 21. Чело-
век, глядящий на мир без розовых очков. 25. 
Сидящий за барабанами музыкант. 26. Гим-
настика на экранах советских телевизоров. 
27. Суд, разрешающий тяжбы коммерсантов. 
28. Могущественная монархическая держава. 
29. Каша, полезная при проблемах с желуд-
ком. 31. Забулдыга, топящий горе в бутылке. 
33. Беспокойное хозяйство пчеловода. 34. 
Каждая из сторон изучаемой проблемы. 37. 
Черное ароматное «антиснотворное» в турке. 
38. Обманный «трюк» ушами.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 16 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Фанфары. 4. Идеолог. 10. Нарцисс. 11. Апостол. 13. Трек. 14. Доля. 
15. Репертуар. 16. Ладонь. 18. Тарань. 20. Природа. 22. Бастурма. 23. Интриган. 24. 
Старожил. 27. Почтение. 30. Кибитка. 32. Костяк. 34. Армада. 35. Альтруизм. 36. Цент. 
38. Рева. 39. Артикул. 40. Колодец. 41. Стадион. 42. Пансион.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Фортель. 2. Фрак. 3. Рыцарь. 5. Десерт. 6. Овод. 7. Гулянье. 8. Эстети-
ка. 9. Гастроли. 10. Неудача. 12. Лопатка. 17. Настурция. 19. Амфитеатр. 20. Пирожок. 21. 
Аптечка. 25. Трясина. 26. Любитель. 27. Петрушка. 28. Испанец. 29. Эксцесс. 31. Татарин. 
33. Кадило. 34. Амфора. 37. Труд. 38. Рейс.
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Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», 

с 10:00 до 19:00.  
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+ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
17 июня с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
Бибирево, ул. Пришвина, д. 23, у маг. «Столплит», 
м. «Бибирево»
Митино, Пятницкое ш., д. 27, к. 1, у маг. «Пятерочка» 
(с ул. Дубравная), м. «Митино»
Коньково, ул. Профсоюзная, д. 115, к. 1, 
на автостоянке, м. «Коньково»
18 июня с 8.30 до 19.00
Крылатское, Рублевское шоссе, д. 42, к. 1, 
у центра госуслуг «Мои документы» 
Богородское, Открытое ш., д. 5, стр. 6, 
у «Бургер Кинг», м. «Бульвар Рокоссовского»
Царицыно, Пролетарский пр-т, д. 25, 
м. «Кантемировская»
19 июня с 8.30 до 19.00
Люблино, ул. Краснодарская, д. 51, к. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж», м. «Люблино»
Академический, ул. Гримау, д. 9, к. 1, напротив 
к/т «Улан-Батор» на автостоянке, м. «Академическая»
20 июня с 8.30 до 19.00
Измайлово, ул. Первомайская, д. 77 — д. 81, 
м. «Первомайская»
Тимирязевский, Дмитровское ш., д. 13а, 
м. «Тимирязевская»

21 июня с 8.30 до 18.00
Северное Медведково, ул. Широкая, д. 12, 
у к/т «Ладога», м. «Медведково»
Выхино–Жулебино, ул. Академика Скрябина, д. 1, 
у банка ВТБ, м. «Рязанский проспект»
22 июня с 8.30 до 18.00
Сокольники, Сокольническая площадь, д. 9, на парковке 
со стороны ул. 4-й Полевой переулок, м. «Сокольники»
Тропарево-Никулино, ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, 
к. 6, у магазина «Перекресток»
Донской, ул. Шаболовка, д. 37, м. «Шаболовская»
23 июня с 8.30 до 19.00
Гольяново, ул. Уральская, д. 3, 
у магазина «Супер Лента», м. «Щелковская»
Проспект Вернадского, пр-т Вернадского, д. 41, стр. 3, 
на автостоянке с ул. Семенова-Тян-Шанского
Чертаново Северное, ул. Чертановская, д. 1в, корп. 1, 
стр. 2, у магазина «Пятерочка», м. «Чертановская»
24 июня с 8.30 до 19.00
Бабушкинский, ул. Менжинского, д. 27, 
у магазина EUROSPAR, м. «Бабушкинская»
Кузьминки, ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за «Вкусно — и точка», м. «Кузьминки»
Коньково, ул. Профсоюзная, д. 104, м. «Беляево»
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ПОДПИСКА

2025

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 
и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой 

и второй групп для оформления льготной подписки 

необходимо предъявить оператору оригинал 

соответствующего документа.
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Фархат Шарипов 
получил две награды 
за фильм «Эвакуация»

ОДНА УЛЫБКА МОГЛА ЗАГУБИТЬ 
КАДР С УЧАСТИЕМ 300 ЧЕЛОВЕК

Главную роль сыграла актриса 
из Германии Наталья Витмер.
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Фархат 
Шарипов.

Задержанного властями Латвии 
Алексея Росликова отпустили 
под подписку о невыезде.
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Певица Виктория 
Дайнеко не так 
давно вышла 
замуж за биз-
несмена Бер-
кели Овезо-
ва. Свадьба 
прошла в 
тесном кру-
гу без осо-
бого па-
фоса. Ну и 
после этого 
фанаты так 
и не увиде-
ли в соцсетях 
м о л о д о ж е н о в 
фотографий из сва-
дебного путешествия. 
Оказалось, что они в него так 
и не поехали. Однако «Москов-
ский комсомолец» выяснил у 
самих героев, собираются ли 
все-таки новоиспеченные су-
пруги отправиться в романти-
ческую поездку?

«Когда у нас будет время, тогда и 
поедем. На самом деле мы — люди, ко-
торые очень много думают о работе, и 
пока у нас слишком большие амбиции 
и очень много планов, поэтому отдых 
у нас не на первом месте», — расска-
зала Дайнеко. 

При этом супруги уже пример-
но решили, каким будет это путеше-
ствие. И это вовсе не Мальдивы и не 

Дубай. 
«Я бы села в автомобиль 

и просто устроила бы 
милое романтичное 

путешествие на ав-
томобиле. Я про-

сто такое очень 
люблю. Вообще, 
моя самая боль-
шая мечта — это 
дом на коле-
сах. Возможно, 
удастся найти 

какой-нибудь 
хороший дом на 

колесах в аренду 
и просто уехать в 

какое-нибудь краси-
вое место, например 

в Карелию, где восхити-
тельная природа, но не самые 

удобные отели, — призналась певица. 
— Мы с мужем будем меняться, так 
как оба большие любители ездить за 
рулем. Думаю, вообще будем драться, 
кто сейчас поведет машину».

Ульяна 
КАЛАШНИКОВА.

Эвелина Бледанс после начала ирано-
израильского конфликта не может найти 
себе места. Старший сын звезды Нико-
лай уже долгое время живет в Израиле. 
Как сообщила «МК» сама Эвелина, она не 
раз предлагала наследнику вернуться в 
Россию. Но он уезжать не хочет. 

— Я, конечно, в курсе нового витка эскала-
ции, но стараюсь не смотреть новости, — говорит 
Эвелина. — Очень переживаю: не могу найти себе 
места, но ничего поделать не могу. Я не раз пред-
лагала сыну вернуться в Россию, но он не хочет. 
Коля привык жить в Израиле. Говорит, что будет 
оставаться там, что бы ни происходило. Мы на связи 
с Николаем. Все это очень страшно. Я очень наде-
юсь, что политикам удастся решить этот вопрос, 
прекратить удары… Но никто не знает, что будет 
дальше… Нам остается только молиться. 

Сын Эвелины проходил службу в израильской 
армии: служил на протяжении трех лет. Сейчас 
он находится в резерве. Николай работает в из-
раильской фирме, которая никакого отношения к 
военным не имеет. Но призвать его могут в любой 
момент. 

— Я на эту тему даже говорить боюсь: самое 
мое главное желание, чтобы во всем мире на-
ступил мир, — продолжает артистка. — Раньше, 

когда мы произносили эту фразу, не придавали ей 
особого значения. А сейчас понимаем, что самое 
главное — это мир. Я мечтаю, чтобы все конфликты 
на земле прекратились, чтобы мы жили в любви 
и согласии.

Сама Бледанс несколько дней назад улетела 
из Москвы. Сейчас актриса находится в Турции.

— Я сюда привезла младшего сына Семена на 
реабилитацию, — говорит Эвелина. — Тут есть от-
ель для особенных людей, где собраны все лучшие 
специалисты в одном месте. Детки в течение дня 
занимаются с логопедами, нейропсихологами, 
ЛФК... И, конечно, здесь есть море, которое видно 
из окна. Это огромный бонус, потому что соленая 
вода и солнечные ванны очень важны для всех 
людей: и для особенных, и для обычных. 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ. 

«БУДЕМ ДРАТЬСЯ»
Виктория Дайнеко 
объяснила, какой 
видит романтическую 
поездку после 
свадьбы

УЛЬЯНА КАЛАШ
НИКОВА

Сын Эвелины Бледанс 
оказался в эпицентре 
ирано-израильского 
конфликта 

«ОЧЕНЬ СТРАШНО»

Дайнеко 
с мужем.

Эвелина 
Бледанс 
с сыном.
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Совет Международной федерации лыж-
ного спорта и сноуборда утвердил ряд из-
менений в контроле за оборудованием для 
лыжных трамплинов, которые будут внедрены 
в новом сезоне. И новые правила начнут дей-
ствовать уже с летнего Гран-при по лыжным 
трамплинам и лыжному двоеборью. 

На самом чемпионате и после чемпио-
ната мира-2025 в Тронхейме FIS вела рас-
следование о манипуляциях с костюмами, в 
которые был вшит запрещенный материал. 
Как известно, появилось видео, на котором 
тренер Магнус Брейвиг и персонал сборной 
Норвегии вшивают укрепленные нити в костю-
мы, делая их менее эластичными. От соревно-
ваний тогда были временно отстранены пять 
норвежцев: олимпийские чемпионы Мариус 
Линдвик, Йоханн Андре Форфанг, Роберт 
Юханссон, призеры чемпионата мира Робин 
Педерсен и Кристоффер Сундаль.

Рейс-директор FIS Сандро Пертиле 
рассказывал NRK, что еще перед стартами 
была получена информация о возможных 
манипуляциях с костюмами. Провели про-
верку — ничего не нашли. Затем получили 
официальный протест от трех стран и про-
верили всех норвежских спортсменов, но и 
«на тот момент ничего не было видно». И все 
же после соревнований «появилась еще одна 
возможность проверить костюмы, и тогда 
мы обнаружили, что в швах оказался другой 
материал».

Скандал все тут же назвали беспреце-
дентным случаем в истории вида спорта, к 
тому же норвежцев дисквалифицировали на 
их домашнем чемпионате мира. Что именно 
сделали норвежские специалисты? В одежде 
обычно есть нитка, которая позволяет под 
воздействием напора воздуха гнуться и гнуть 
комбинезон. Для улучшения аэродинами-
ческих характеристик костюма они взяли 
армированную нить — это тонкая проволо-
ка — и в паховой области вшили в костюмы 
спортсменов. Под воздействием воздуха на 
скорости 100 километров в час проволока в 
каких-то частях не давала комбинезону изги-
баться, что влияло на планерность, а значит, 
на дальность прыжка. 

Как объяснял «МК» президент федерации 
прыжков на лыжах с трамплина и двоеборья 
России Дмитрий Дубровский, норвежцы в 
желании быть впереди планеты всей уму-
дрились перейти и все красные линии. И по-
следствия для самих норвежцев, да и для 
всего прыжкового сообщества, будут самыми 
серьезными, как репутационные, так и иные. 
После скандала на чемпионате мира правила 
изменятся, вопрос будет обсуждаться, что 
называется, с пристрастием. Но FIS впервые 
показала своими действиями, что правила 
для всех одинаковые.

● ● ●
Да, каждый год правила ужесточаются. И, 

например, несколько последних лет контро-
лер экипировки, который проверяет соответ-
ствие комбинезона размерам тела, работал 
не только после прыжка, но и до прыжка. Но 
FIS все же не удалось выработать стопро-
центную гарантию от жульничества и мошен-
ничества. Как и гарантию того, что у каждого 
спортсмена на старте комбинезон просто 
соответствует правилам. На тот же контроль 
прыгуны попадают выборочно, чаще всего из 
первой десятки. Иногда контроль вытаскивает 
кого-то из топ-30, но даже физически невоз-
можно проверить 60 спортсменов.

Сразу после скандала FIS озвучила, 
что у прыгунов до конца сезона будет один 

комбинезон, который после прыжка спор-
тсмен будет сдавать, а получать его перед 
следующим прыжком. Это исключило воз-
можность какой-либо манипуляции с комби-
незонами. И заставило задуматься об эко-
номическом эффекте: лидирующие страны в 
прыжках с трамплина в сезон использовали до 
30–40 комбинезонов на одного спортсмена, на 
каждом старте лидеры из числа австрийцев, 
норвежцев, немцев прыгали в новых костю-
мах, стоимостью около 500 евро. FIS срочно 
введенным правилом по факту лишало работы 
и производителей комбинезонов или тка-
ней, и сервисменов, занимающихся пошивом 
комбинезонов. Но главной темой, конечно, 
оставалось ужесточение правил.

И вот совет Международной федерации 
лыжного спорта и сноуборда, состоявшийся 
12 июня, утвердил ряд предложений комитета 
по лыжным трамплинам. Как сообщает офи-
циальный сайт FIS, введена система желтых и 
красных карточек за нарушение правил. Если 
спортсмен дисквалифицирован за наруше-
ние правил использования оборудования, 
он получает желтую карточку, то есть пред-
упреждение. Дальнейшее нарушение — это 
красная карточка и отстранение от участия 
в следующем этапе Кубка мира. Кроме того, 
страна отстраненного тоже теряет квоту на 
участие в этом соревновании.

Совет утвердил и некоторые изменения 
в прыжках с трамплина: 3D-измерения спор-
тсменов во время соревнований, проводимые 
двумя контролерами FIS и одобренным FIS 
врачом-наблюдателем, будут дополнены 
измерениями длины руки и размера ноги. 
Костюмы по крою и форме (особенно в об-
ласти рук и ног) будут более четко очерчены. 
Перчатки должны быть определенной тол-
щины и длины, посадка ботинок — отвечать 
стандартам.

● ● ●
Контролеры проверят комбинезоны, за-

тем на них установят идентификационные 
чипы. Те костюмы, которые окажутся «забра-
кованы» проверкой, можно будет вновь пред-
ставить лишь через неделю. Ограничение по 
количеству костюмов на сезон остается. За 
манипуляции с чипами и комбинезоном по-
сле технического согласования последуют 
санкции. В стартовой зоне контролер следит 
за подготовкой спортсменов и их поведением 
во время измерений. Проверку после прыжка 
проводят два специалиста. 

Сандро Пертиле, имея в виду дело о 
манипуляциях, говорит, что последние не-
сколько месяцев были чрезвычайно слож-
ными для прыжков с трамплина. Но одним из 
главных приоритетов FIS было «обеспечение 
того, чтобы недавние проблемы… послужили 
ускорителем развития спорта и контроля 
над ним». FIS усилила команду, а комитет по 
лыжному спорту в области оборудования и 
развития «быстро и тщательно» разрабо-
тал «действительно эффективные» меры, 
которые можно внедрить сразу же. Пертиле 
выражает надежду, что все команды будут 
способствовать «созданию справедливой 
среды» в прыжках с трамплина.  

Но и это еще не всё. Помимо срочных 
изменений FIS начала долгосрочный проект 
по изучению «более фундаментальных из-
менений в регулировании и контроле обо-
рудования» для прыжков с трамплина. Пред-
варительные результаты будут представлены 
на осенних встречах в сентябре в Цюрихе 
(Швейцария).

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Жанна Бичевская (1944) — певица, автор 
песен, народная артистка РСФСР
Алан Дзагоев (1990) — футболист, полуза-
щитник, заслуженный мастер спорта РФ
Александра Захарова (1962) — актриса театра, 
кино и телевидения, народная артистка РФ
Николай Зятьков (1950) — журналист, член 
Союза журналистов Москвы

София Позднякова (1997) — фехтовальщица 
на саблях, двукратная олимпийская чемпион-
ка, двукратная чемпионка мира и Европы

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 12...14°, 
днем 22…24°. Переменная облачность. Ме-
стами кратковременный дождь. По области 
местами гроза. Ветер восточной четверти с 
переходом на северо-западный, 5–10 м/c.
Восход Солнца — 3.44, заход Солнца — 21.16, 
долгота дня — 17.32.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 

магнитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день борьбы с опустыниванием 
и засухой
День русского кваса
Вceмиpный дeнь кpoкoдилa
1880 г. — в Москве состоялся первый Пуш-
кинский праздник
1885 г. — в Нью-Йорк на борту французского 
парохода Isere прибыл дар французского на-
рода Соединенным Штатам Америки — статуя 
Свободы

1925 г. — в Женеве подписан Протокол о 
запрещении применения на войне ядови-
тых, удушливых и других подобных газов и 
биосредств
1930 г. — с конвейера Сталинградского трак-
торного завода сошел первый трактор
1940 г. — у села Мещеры Горьковской области 
выпал дождь из серебряных монет XVI–XVII вв. 
(всего около тысячи штук). Ученые выяснили, 
что дождь размыл землю, где находился клад с 
монетами, а смерч поднял эти монеты в воздух 
и выбросил их на Мещеры. Жители собрали их 
и передали в местный краеведческий музей 
на изучение

— Где будешь отдыхать летом?
— На работе, ну, иногда домой буду 
приходить.

Мудрость долгожителей: после 50 в жизни 
ничего не меняется, после 100 начина-
ешь что-то ощущать, но только после 150 
нужна закуска!

Бабушка мне советовала: мужа в посте-
ли нужно удивлять. Третий день ложусь 

спать в ластах и шляпе, муж позвонил в 
психбольницу...

— Маша, чего кричишь? 
— Ноготь сломала!
— Да стоит ли из-за такой чепухи...
— Так у меня он в носу застрял, вынуть не 
могу!

В такси:
— Простите, здесь муха, это ваша или ее 
можно выпустить? 
— Если можно, оставьте, ее зовут Анатолий, 
и ей тоже надо в «Шереметьево»!

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

О славной истории российского 
тенниса и его нынешних победах 
рассказали министр спорта 
Российской Федерации, президент 
Олимпийского комитета России 
Михаил Дегтярев, президент 
Федерации тенниса России и 
бессменный капитан национальной 
сборной, член Международного 
олимпийского комитета Шамиль 
Тарпищев и олимпийские 
чемпионы Евгений Кафельников и 
Елена Дементьева.

«Впечатляет, что мы празднуем 150-летие 
российского тенниса, который продолжа-
ет процветать и приносит России медали и 
славные победы. Я очень уважаю Шамиля 
Тарпищева, единственного представителя 
нашей страны, являющегося членом Между-
народного олимпийского комитета, и мы с ним 
регулярно видимся. Желаю успехов нашим 
атлетам, которые выступают на междуна-
родных турнирах и завоевывают для России 
спортивную славу», — отметил успехи Фе-
дерации тенниса России и ее руководства 
министр спорта и президент Олимпийского 
комитета России Михаил Дегтярев.

«История тенниса это вехи, которые 
позволили сделать наш российский спорт 
непобедимым», — со своей стороны доба-
вил президент Федерации тенниса России 
и бессменный капитан национальной сборной 
Шамиль Анвярович Тарпищев.

После этого в пресс-центре МИА «Россия 
сегодня» состоялось торжественное гаше-
ние юбилейной марки, вышедшей в почтовое 
обращение в рамках серии «Виды спорта» 
и посвященной теннису — олимпийскому 

виду спорта с богатой историей и мировой 
известностью. Символическое гашение про-
вели Дегтярев и Тарпищев.

На марке изображен в момент подачи 
мяча олимпийский чемпион Евгений Кафель-
ников, который также присутствовал на пресс-
конференции.

«Когда показали дизайн, с которого бу-
дет сделана марка, я был приятно удивлен. 
Конечно, для меня это огромная честь. Очень 
приятно, что в какой-то степени меня вот так 
захотели увековечить», — поделился свои-
ми чувствами Кафельников по завершении 
церемонии.

Олимпийская чемпионка Елена Демен-
тьева рассказала, что Федерация тенниса 
России — единственная национальная спор-
тивная федерация среди аналогичных ор-
ганизаций в других странах, которая может 
похвастаться олимпийскими медалями во 
всех разрядах.

«Мне кажется, это единственная феде-
рация, которая может похвастаться олим-
пийскими медалями во всех разрядах. Та-
кого никогда не было. Весь олимпийский 
пьедестал абсолютно российский», — заяви-
ла олимпийская чемпионка. «Единственное, 
что могу сказать, — невозможно передать 
словами те ощущения того момента, к чему 
ты стремился всю сознательную жизнь. Это 
верх блаженства. Тарпищев правильно ска-
зал, что бывших олимпийских чемпионов 
не бывает. Этот титул с нами навсегда», 
— вспомнил свои эмоции от победы на 

Олимпиаде 2000 года в Сиднее Евгений 
Кафельников.

«Словами здесь не опишешь. За каждой 
победой стоит огромный труд, огромный путь. 
Столько в нем было драмы, порой даже самые 
близкие не знают, через что ты проходишь в 
психологическом плане. Первое — ощущаешь, 
что все не зря. Ради этого мгновения — вот 
он, коротенький, маленький, — а положено 
20 лет жизни. И это все не зря», — добавила 
олимпийская чемпионка Пекина-2008 Елена 
Дементьева.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

На завершившемся в Сургуте 
чемпионате России по бильярду 
в дисциплине «Свободная 
пирамида» сокрушительную 
победу одержала 17-летняя 
Екатерина Брытченко. Уроженка 
Волгоградской области в пух 
и прах — со счетом 5:0 — разгромила 
чемпионку мира Элину Нагулу, 
продемонстрировав высший 
уровень игры: хладнокровие, 
точность и уверенность.

— Екатерина, поздравляем с победой! 
Как вам это удалось, да еще и всухую? 

— Спасибо! Пожалуй, это мой самый луч-
ший, фееричный и бескомпромиссный финал 
за всю карьеру. Мне удалось обыграть свою 
оппонентку Элину Нагулу за счет предельной 
концентрации и грамотного разбора позиций. 
Столь безупречной игры я, кажется, никогда не 
демонстрировала. Очень качественно и прак-
тически без ошибок. Лишь в матче с Дианой 
Мироновой на чемпионате мира здесь же, в 
Сургуте, я испытывала что-то подобное, но все 
равно не то. Конечно, были незначительные 
шероховатости — на разбое не обошлось без 
досадных промахов, ни одного шара не за-
била. Но в целом вся атакующая линия была 
реализована на сто процентов.

— Впереди чемпионат мира по бильяр-
ду, здесь же, в Сургуте. Как оттачиваете 
мастерство, чтобы в нужный момент не 
дрогнула рука? Волнуетесь?

— К предстоящему мировому первенству 
готовлюсь серьезно. Мои основные конкуренты 
— абсолютно все. Каждый из них потенциаль-
ная угроза, полон сил и амбиций. Уровень игры 
невероятно высок, и расслабляться нельзя 
ни на секунду. Этот турнир станет для меня 
четвертым испытанием за последний месяц. 
Три предыдущих мне покорились, но я пони-
маю, что, увы, даже мои силы не безграничны. 
Честно говоря, даже не знаю, что ожидать от 
чемпионата мира. В первую очередь от себя. 
Может быть, на каком-то кураже и смогу снова 
победить. Тяжело загадывать. Но буду в любом 
случае стараться показать хорошую игру.

— Помните свое знакомство с бильяр-
дом? Что заставило ваше сердце отклик-
нуться на этот строгий, исполненный до-
стоинства вид спорта?

— Все случилось в Сочи. Я была совсем 
маленькой, мне было всего шесть лет. Во время 
семейного отдыха я, словно завороженная, 
наблюдала за игрой в бильярд мамы и папы. 
(Улыбается.) Год спустя, уже дома, в городе 
Волжском Волгоградской области, упросила 
папу отвести меня в бильярдную. И уже там 
встретила своего первого и единственного 
тренера. Помню, он, посмотрев на меня, такую 
маленькую, произнес с сомнением: «Малышей 
у нас еще не было, но… попробуем». Так все и 
началось.

— На кого ориентируетесь в бильярде, 
чей стиль игры вдохновляет?

— Мои путеводные звезды — Сергей Кры-
жановский и Иосиф Абрамов. Мне импонирует 
их стиль игры, то, как они филигранно разби-
рают позиции, их нестандартные решения и 
виртуозное исполнение сложнейших техни-
ческих ударов. Бильярд — это же не просто 
игра, это интеллектуальная дуэль, где каждый 
удар — тщательно выверенный ход. Здесь не-
достаточно просто уметь держать кий — необ-
ходимо мыслить на несколько шагов вперед, 
предвидеть траектории шаров, как опытный 
гроссмейстер просчитывает ход противника.

— Не могу не спросить о 14-кратной 
чемпионке мира Диане Мироновой. Что, 
на ваш взгляд, делает ее такой непохожей 
на других?

— Считаю, что этот вопрос нужно задать 
Диане. Мне сложно на него ответить. Лично 
меня восхищает ее манера игры, в которой уга-
дываются отголоски стиля таких мастеров, как 

Абрамов и Крыжановский. Ее превосходство, 
на мой взгляд, это гармоничное сочетание от-
точенной техники и железной психологической 
устойчивости.

● ● ●
— Поговорим о необходимости тренера 

в бильярде. Некоторые люди утверждают, 
что можно достичь успехов, занимаясь 
самостоятельно. Либо просто играть с 
опытным мастером. Он все заметит и ис-
правит. Как вы считаете?

— Тренер по бильярду — это не просто 
инструктор, а настоящий наставник, который 

поможет поставить правильную технику. Да и 
далеко не каждый даже опытный игрок спо-
собен передать знания, выковать правильную 
стойку, отточить удар до совершенства. Ведь 
владение шаром — искусство, доступное не 
каждому даже крепкому любителю. Первое 
— это постановка безупречной техники. Ну 
и второе, не менее важное, — тонкая психо-
логическая настройка спортсмена, ведь би-
льярд — это игра не только тела, но и разума, 
где хладнокровие и уверенность становятся 
решающими факторами победы. Лично мне 
в плане психологии помогает папа. Он мой 
тренер по морально-психологической подго-
товке. Не уверена, что есть какие-то способы, 
чтобы быть на 100% морально устойчивой. 
Но я работаю в этом направлении. Да и папа 
всегда находит правильные слова поддержки 
в нужный момент. 

— Среди бильярдных мэтров быту-
ет мнение, что даже орангутанга можно 
научить играть в бильярд. Есть ли в этом 
зерно истины?

— Замахнуться и ударить по шару сможет 
каждый, но вот научиться профессионально 
играть в бильярд довольно сложно. Это своего 
рода искусство, требующее не только сноров-
ки, но и души. Да и говорить о гениальности 
того или иного бильярдиста, на мой взгляд, 
порой неуместно. Скорее это талант, который 
помножен на годы самоотверженной работы. 
Лишь этот сплав дает достойные плоды.

— Еще говорят, что в каждом ударе 
кия, в каждом перекате шара по зелено-
му сукну таится отражение души игрока. 
Согласны, что манера игры в бильярд 

— своеобразное зеркало, отражающее 
характер человека?

— Да, манера игры бильярдиста может 
многое рассказать о его характере. Я абсо-
лютно с этим согласна. И у меня, кстати, все 
идеально совпадает. Я обладаю сдержанно-
агрессивной манерой игры. Например, мне 
нравится забивать больше «чужие» шары, чем 
«свои». Они более сложные в техническом ис-
полнении, что делает их интересными и за-
частую более зрелищными. Также я стараюсь 
всегда все держать под контролем. Но при 
этом не забываю о необходимости проявлять 

активность и напор в игре.
— В шахматах 

известна история 
сестер Полгар, две 
из которых играли 

только с мужчина-
ми. Их тренер на-
стаивал, что только 

так можно прогрес-
сировать. В бильярде 

такое возможно?
— Для достижения 

прогресса в любом виде 
спорта очень важно стре-

миться к взаимодействию 
с более опытными и силь-
ными соперниками. Пол 

не имеет значения, будь 
то мужчина или женщина. 

Да, мужчины традиционно 
показывают более сильные 

результаты в ряде дисци-
плин, однако это не значит, 

что женщины не могут сопер-
ничать на высоком уровне. 
Сегодня эта грань между по-

лами постепенно стирается, и женщины де-
монстрируют выдающиеся результаты. Важно 
воспринимать конкуренцию как возможность 
для роста и самосовершенствования, неза-
висимо от пола соперника.

● ● ●
— Не так давно федерация гандбола 

России замахнулась на святое — вознаме-
рилась лишить игроков сочного матерного 
словца прямо во время матчей. А как вы 
относитесь к нецензурным выражениям 
в спорте, в частности в бильярде?

— Про себя, конечно, можно иногда выру-
гаться. Если уж совсем критическая ситуация, 
минуты крайнего отчаяния. Но чтобы никто 
не видел и не слышал. (Улыбается.) Но если 
говорить в целом, я категорически осуждаю 
сквернословие.

— Отойдем от темы спорта. Чем нравит-
ся заниматься новоиспеченной чемпионке, 
когда она не готовится к соревнованиям?

— Я учусь в обычной общеобразовательной 
школе в своем родном городе, перешла в 11-й 
класс. После окончания школы буду поступать 
в спортивный университет в Москве. Много 
времени уделяю подготовке к экзаменам. И у 
меня как раз тот самый случай, когда бильярд 
является не только моей профессиональной 
деятельностью, но и хобби. По этой причине 
я себя считаю, наверное, самым счастливым 
человеком. В свободное же время я люблю 
читать книги. Особенно нравится художествен-
ная литература. В частности, произведения 
М.Лермонтова и И.Тургенева.

— И последнее. Верно ли утверж-
дение, что выиграть чемпионат России 
в русском бильярде сложнее, чем мировое 
первенство?

— Да. Зачастую для того, чтобы выиграть 
чемпионат России, требуется приложить го-
раздо больше усилий. Все дело в огромном 
количестве участвующих в соревнованиях 
топовых игроков, которые обладают не толь-
ко определенными навыками, но и большим 
опытом.

Мария ПАТИ.

ПОЛЕТ НА ШТРАФ

бильярд
Новая чемпионка России по бильярду Екатерина Брытченко 
рассказала «МК» о победе в Сургуте и секретах своего 
мастерства

как искусство

Одно из самых значимых 
событий в истории 
российского спорта 
отмечается в июне 
2025 года — 150-летие 
тенниса

вехи побед

Фееричный скандал на чемпионате мира в Тронхейме, связанный с 
вшитой в костюмы норвежских прыгунов с трамплина армированной 
нитью, не мог остаться без последствий. И не остался. FIS решил: 
манипуляциям и техническому допингу — нет! И теперь, например, 
будет выдавать желтые и красные карточки за нарушения экипировки. 
Наказание действует и для спортсменов, и для страны.

Возможна ли 
«справедливая среда» 
в прыжках с трамплина?

НЕ ПРОПУСТИ!

«Отца своего я никогда в жизни не видел» – Артур Бесчастный 
о семейных драмах

■ ■ ■
«Национальность для отношений не играет роли» – Ольга Лер-
ман о браке с поляком

■ ■ ■
«Во сне приснился мальчик» – Борис Дергачев и Анна Могуева 
о своем родительском опыте

ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»
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Елена Дементьева, Михаил 
Дегтярев, Шамиль Тарпищев 
и Евгений Кафельников 
с почтовой маркой, 
посвященной теннису.
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